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В обкоме КПСС и облисполкоме
Р А В Н Е Н И Е —Н А  Л У Ч Ш И Х

Об итогах социалистического соревнования 
производственных управлений, колхозов и совхозов 
по п р о и зво д ст ву  и продаусе го с у д а р с т в у  

продуктов Животноводства в 1 9 6 3  году

„ЭЛЕКТРОН-1" И „ЭЛЕКТРОН-2"—В ПОЛЕТЕ
С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С

В соответствии с программой исследования верхних слоев ат
мосферы и космического пространства 30 января 1964 года в 
Советском Союзе осуществлен успешный запуск космической 
системы, состоящей из двух научных станций (спутников Зем
ли) «Электрон-1» и «Электрон-2», выведенных на существенно 
различные орбиты одной мощной ракетой-носителем.

Отделение космической станции «Электрон-1» от ракеты-но
сителя произведено на активном участке полета, при работа
ющем двигателе последней ступени.

После отделения космической станции «Электрон-1» послед
няя ступень ракеты-носителя продолжала свой полет по задан
ной траектории и, набрав необходимую скорость, вывела на 
заданную орбиту космическую станцию «Электрон-2».

По предварительным данным, космические станции выведе
ны на орбиты, близкие к  расчетным со следующими параметра
ми:

«Электрон-1» — высота в перигее 406 километров 
высота в апогее 7.100 километров

«Электрон-2» —  высота в перигее 460 километров 
высота в апогее 68.200 километров.

Период обращения станций составляет соответственно 2 ча
са 49 минут и 22 часа 40 минут. Угол наклона плоскости ор
бит космических станций к  плоскости экватора составляет 
61 градус.

На борту космических станций установлены научная аппара
тура, радиотелеметрические системы и радиопередатчики 
«Сигнал» 1 «Маяк», работающие на частотах: 19,943; 19,954; 
20,005; 30,0075; 90,225 мегагерц.

Основной задачей запуска космических станций «Электрон-1» 
и «Электрон-2» является одновременное изучение внутреннего 
и внешнего радиационных поясов Земли и связанных с ними 
физических явлений.

Изучение радиационных поясов Земли с помощью космиче
ских станций позволит получить ценные научные данные о 
природе, пространственном расположении и энергетическом 
спектре заряженных частиц.

Одновременно будет проводиться изучение различных излу
чений, приходящих из глубины космического пространства, и 
физических условий в верхних слоях атмосферы.

Наблюдение за космическими станциями «Электрон-1» и 
«Электрон-2» и прием телеметрических данных производятся 
наземными пунктами командно-измерительного комплекса, рас
положенными на территории Советского Союза. Управление 
работой бортовой аппаратуры осуществляется от» программно
временных устройств, установленных на борту станций, и по 
командам с Земли.

Радиотелеметрическая информация, принятая с космических 
станций «Электрон-1» и «Электрон-2», свидетельствует о нор
мальном функционировании всех систем.

Координационно-вычислительный центр ведет обработку всей 
поступающей информации.

Опубликование результатов научных исследований, прово
димых с помощью космических станций «Электрон-1» и «Элек
трон-2», будет производиться по мере накопления и обработки 
радиотелеметрической информации.

Рассмотрев итоги социалистического соревнования 
производственных управлений, колхозов и совхозов по 
производству и продаже государству продуктов живот
новодства в 1963 году, бюро обкома КПСС и облиспол
ком отметили, что производственное управления и сов
хозы не выполнили условий социалистического сорев
нования по производству и продаже государству про
дуктов животноводства в 1963 году. В связи с этим ре
шено не присуждать первых мест производственным 
управлениям и совхозам.

Победителями в социалистическом соревновании по 
увеличению производства и продажи продуктов живот
новодства и росту поголовья скота признаны иолхоз 
имени В. Кингисеппа Зырянского производственного уп
равления (председатель колхоза т. Лехмус Р. А., секре
тарь партийной организации т. Сате X. Ю.) и колхоз 
имени Ленина Кривошеинского производственного уп
равления (председатель колхоза т. Журавлев И. Т., сек
ретарь партийной организации т. Петлин Н. Г.).

Колхоз имени В. Кингисеппа выполнил годовой план 
продажи государству: мяса на 100.9 процента (к 1962 
году —  140,4 процента), молока —  на 102,6 процен
та (к  1962 году —  117 процентов), шерсти —  на 105 
процентов (к 1962 году— 141,2 процента), план роста 
поголовья крупного рогатого скота выполнен на 107,2 
процента (к 1962 году— 116 процентов), в том числе 
коров —  102,1 процента (к 1962 году —- 109,2 про
цента). Надои молока от коровы составили 2.204 ки
лограмма. Производство молока к 1962 году увеличи
лось на 28,3 процента.

Колхоз имени Ленина выполнил годовой план прода
жи государству: мяса —  на 122 ироцента (к  1962 го
ду —  166 процентов), молока —  на 103 процента (к 
1962 году —  128 процентов), шерстя —  на 127 про
центов (к 1962 году —  106 процентов). увеличил 
поголовье крупного рогатого скота на 7 процентов, в 
том числе коров —  на 6 процентов к 1962 году.

Колхоз надоил молока от коровы 2.209 килограм
мов, план производства молока выполнен на 130 про
центов, шерсти —1 на Н О  процентов.

Колхозу имени В. Кингисеппа решено вручить пере
ходящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома. 
Колхоз решено занести на областную Доску почета.

Красное знамя отозвано из колхоза «Сибирь» Шегар- 
ского производственного управления, который не вы
полнил условий социалистического соревнования.

В колхозе имени Ленина оставлено переходящее 
Красное знамя обкома КПСС и облисполкома. Колхоз 
решено занести на областную Доску почета.

Облисполкому поручено по представлению производ
ственных управлений и парткомов наградить почетны
ми грамотами облисполкома работников животновод
ства, выполнивших условия социалистического соревно
вания.

Бюро обкома КПСС, облисполком отметили положи
тельную работу в 1963 году по увеличению производ
ства и продажи государству продуктов животноводства 
Шегарского и Томского производственных управлений, 
совхоза «Рыбаловский» Томского производственного 
управления, колхозов имени Калинина. «Победа» и 
«Луч Востока» Кривошеинского производственного 
управления, имени Ленина Парабельского управления, 
имени Ленина и «Сибирь» Шегарского производствен
ного управления.

Областное управление производства и заготовок 
сельскохозяйственных продуктов, парткомы и произ
водственные управления, первичные партийные орга
низации и руководители колхозов Чі совхозов обязаны 
усилить организаторскую и политическую работу среди 
животноводов, добиться успешного проведения зимов
ки скота, на основе решения декабрьского Пленума ЦК 
КПСС обеспечить интенсивное ведение общественного 
животноводства *

Бюро обкома КПСС и облисполком призвали колхоз
ников, рабочих совхозов и специалистов сельского хо
зяйства шире развернуть социалистическое соревнова
ние за выполнение обязательств 1964 года по произ
водству и продаже государству продуктов животновод
ства, за достойную встречу предстоящего Пленума ЦК 
КПСС.

Посещение Н. С. Хрущевым строительства 
Киевской ГЭС и овощной фабрики

КИЕВ, 30 января. (Корр. ТАСС)
Первый секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев побывал сегодня ш 
строительстве Киевской комсомоль
ской ГЭС.. Вместе с ним на строи
тельство прибыли кандидат в члены 
Президиума ЦК КПСС, первый 
кретарь ЦК КП Украины П. Е. Ше
лест, секретарь ЦК КПСС В. И. По
ляков, председатель Совета Минист
ров УССР И. П. Казанец, председа
тель Президиума Верховного Совета 
УССР Д. С. Коротчеико, секретарь 
ЦК КП Украины А. П. Ляшко, первый 
секретарь Киевского промышленного 
обкома партии В. И. Дрозденко.

Строительство Киевской Г І̂С раз
вернулось на большой поименной 
территории, неподалеку от украин
ского села Вышгород. На левом, за
снеженном берегу уже возвышается 
плотина, всюду видны огромные 
стрелы подъемных кранов, снующие 
самосвалы, бетоновозы. Напряжен 
ный трудовой ритм стройки чувст
вуется во всем.

С каждым днем все выразитель
нее вырисовываются контуры гидро
электростанции —  шестого соору
жения в Днепровском каскаде. Уже 
уложен бетон в фундамент ГЭС, ши
роким фронтом развернулся монтаж 
сборного жрлез0б;^пи?( на правобе
режном и левобережном устоях, в 
здании станции.

В феврале гидростроители намеча
ют начать монтаж гидросилового обо
рудования —  первой гидротурбины. 
В стадии завершения —  строитель
ные работы на судоходном шлюзе. В 
сентябре этого года через шлюз дол
жно пройти первое судно.

Товарищ Н. С. Хрущев напра
вил сердечное приветствие перво
му съезду ударников коммуни
стического труда сельского хо
зяйства Краснодарского края.

В борьбе за подъем экономи
ки, за создание материально- 
технической базы коммунизма, 
говорится в приветствии, растет 
и формируется новый человек. 
Ярким выражением этого являет
ся движение за коммунистиче
ский труд, которое стало подлин
ной школой массового трудового 
героизма.

Возникнув пять лет назад на 
предприятиях промышленности, 
соревнование за коммунистиче
ский труд получает все большее 
распространение и в сельском 
хозяйстве. Об этом свидетельст
вует хороший пример Краснодар
ского края, где уже сотни тысяч

хороший пример краснодарского края
Приветствие Н. С. Хрущева 

съезду ударников 
коммунистического труда

колхозников и рабочих совхозов, 
целые коллективы активно уча
ствуют в патриотическом движе
нии.

Кубанцы на деле показывают, 
что они умеют хорошо трудить
ся, отмечает товарищ Н. С. Хру
щев. В минувшем году, высту
пив инициаторами всесоюзного 
соревнования за увеличение про
изводства и продажи зерна госу
дарству, они успешно справи
лись со своими обязательствами,

засыпали в закрома Родины 202 
миллиона пудов хлеба.

Кубань располагает неисчерпа
емыми резервами для дальнейше
го роста производства и продажи 
государству зерна, сахарной свек
лы, подсолнечника и других про
дуктов сельского хозяйства. По
лучение высоких урожаев откры
вает реальную возможность для 
того, чтобы Краснодарский край 
продавал государству ежегодно 
400— 450 миллионов пудов хле
ба. Колхозы и совхозы края

должны иметь высокоинтенсив
ное животноводство, продавать 
государству большое количество 
мяса, молока, яиц и других про
дуктов.

Труженики сельского хозяйст
ва Краснодарского края, пишет 
товарищ Н. С. Хрущев, ставят 
перед собой большие задачи. Что
бы успешно их выполнить, надо 
обучить тысячи и тысячи лю
дей, вести в каждом колхозе и 
совхозе настойчивую борьбу за 
внедрение в производство пере
довых методов труда и достиже
ний науки. Вы, ударники комму
нистического труда, можете мно
гое сделать, вдохновляя массы 
своим примером. Желаю успеха 
в этом благородном деле.

(ТАСС).

Н. С. Хрущева и сопровождающих 
его лиц тепло встретили участники 
этой ударной комсомольской строй
ки. Главный инженер строительства 
Киевской ГЭС И. Л. Гончаров подроб
но рассказывает Никите Сергеевичу 
о выполненных работах. Он подчер
кивает, что в отличие от других 
станций Днепровского каскада Киев
ская ГЭС сооружается без машинно
го зала и впервые в практике со
ветского гидростроительства приме
няются горизонтальные турбины. 
Такие агрегаты имеют больший коэф
фициент полезного действия и не 
требуют закладки углубленного фун
дамента.

Кроме основной ГЭС, будет по
строена гидроаккумуляционная стан
ция, рассчитанная на работу в часы 
«пик». При избытке электроэнергии 
агрегаты гидроаккумуляционной стан
ции будут выполнять роль насосов 
для перекачки воды в хранилище, 
расположенное на 72 метра выше 
уровня Днепра. Интересно отметить, 
говорит тов. Гончаров, что на строи
тельстве ГЭС более чем на 40 про
центов применяется сборный желе
зобетон.

Никита Сергеевич посоветовал 
руководителям республики проду
мать вопрос о возможностях исполь
зования вол ррки Ирпень для ороте-. 
ния полей, что даст возможность 
эффективно использовать тысячи 
гектаров плодородных земель, полу
чать высокие урожаи овощей, карто
феля и других сельскохозяйственных 
культур по низкой себестоимости.

Собравшиеся в котловане шлюза 
строители сердечно приветствовали 
Н. С. Хрущева и сопровождающих 
его лиц. Здесь между Н. С. Хруще
вым и строителями завязалась дру
жеская беседа. Монтажник А. А. 
Грищенко от имени своих товарищей 
передал Никите Сергеевичу пожела
ние крепкого здоровья, больших 
успехов в его деятельности на благо 
советского народа и попросил его 
приехать на пуск Киевской ГЭС. 
Никита Сергеевич поблагодарил за 
приглашение.

Один из рабочих в это время за
метил:

—  Нам бы побольше машин, мы 
бы быстрее станцию пустили.

Никита Сергеевич на это замечает:
—  Когда-то я бывал на строи

тельстве Волховской ГЭС и Днепро
гэс. Тогда, кроме лопаты и тачки, 
пожалуй, ничего не было на строй
ках. А сейчас сердце радуется, когда 
смотришь на могучую технику, кото
рую дала страна строителям. Напри
мер, вот на эти огромные подъемные 
краны, способные поднимать грузы 
до 75 тонн. Машин у
вас много, и мне трудно 
сказать, следует ли их 
вам добавить. Пусть об

этом подумают руководители респуб
лики и стройки.

Прощаясь, Н. С. Хрущев сказал:
—  Мне хочется похвалить вас за 

то, что вы успешно ведете строитель
ство,, а также за то, что вы широко 
применяете сборный железобетон. 
Дело это прогрессивное, хорошее.

Товарищ Н. С. Хрущев тепло про
стился с гидростроителями, поже
лал им новых трудовых побед, 
успешного завершения ударной 
стройки семилетки.

Затем товарищи Н. С. Хрущев, 
В. И. Поляков, П. Е. Шелест и дру
гие руководители Украинской Рес
публики побывали на Киевской овощ
ной фабрике. Первая очередь этой 
фабрики построена в 1947— 1950 гг. 
Киевская овощная фабрика —  одна 
из первых в стране освоила выра
щивание овощей без почвы, на пита
тельных растворах. Сейчас фабрика 
стала крупным поставщиком огур
цов, помидоров и других свежих 
овощей для трудящихся Киева. Пло
щадь ее теплиц 75.600 квадратных 
метров.

Овощная фабрика —  рентабель
ное предприятие. За последние шесть 
лет фабрика дала почти миллион 
рублей прибыли.

В этот день, как и обычно, в теп
лицах грудились рабочие и работни
цы. Они сердечно встретили 
Н. С. Хрущева и сопровождавших 
его товарищей.

Директор овощной фабрики Ю. А.

Дюкарев, инженер Б. В. Латенко, за
ведующий агрохимической лаборато
рией Э. А. Алиев и другие специали
сты рассказали Никите Сергеевичу о 
работе коллектива овощной фабрики, 
о новых методах выращивания ово
щей.

—  Наша фабрика, —  говорит 
т. Дюкарев, —  не является сель
скохозяйственным предприятием в 
старом смысле этого слова. Мы не 
завозим почву в теплицы, не возим, 
как это обычно делается, навоз, не 
ведем междурядную обработку посе
вов. Вместо почвы в теплицах — 
гравий, куда и высаживаются расте
ния. Машина подает питательный 
раствор через гравий непосредствен
но к корням растения.

Товарищ Хрущев интересуется 
экономическими показателями строи
тельства теплиц для выращивания 
овощей без почвы, а также себестои
мостью овощей, выращенных без 
почвы и в обычных теплицах на поч
ве.

—• Расходы на строительство теп
лиц для выращивания овощей на пи
тательных растворах, —1 сообщил 
тов. Дюкарев, —  примерно на 3— 5 
рублей больше на один квадратный 
метр, чем при строительстве теплиц 
с почвой. Но зато врсь последующий 
процесс выращивания овощей без 
почв в экономическом отношении 
гораздо выгоднее, значительно сни-

(Окончание на 2-й стр.).

Больш е товаров 
хороших и разных

ТТ ЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
*  страны перевыполнила план 

производства изделий народного 
потребления. Выпущено продук
ции значительно больше по срав
нению с прошлым годом. Совет
ские люди получили в 1963 году 
почти 7 миллиардов квадратных 
метров хлопчатобумаж- . 

ных, шерстяных, шел
ковых и льняных тка
ней, почти 700 миллио
нов изделий верхнего и 
бельевого трикотажа, 
около 500 миллионов 
пар кожаной и валяной 
миллионы телевизоров, 
приемников, радиол, 
ных машин и других

н и с е й с к и  
н а р о д н ы

П я ты й  с е з о н  н а р о д н о го  т е а т р а

и

БЫТЬ НА СЕЛЕ 

АГРОХИМЛАБОРАТОРИЯМ!
Работники Красноярского за

вода синтетического каучука кре
пят деловое содружество с тру
жениками села. На недавнем соб
рании коммунисты решили по
мочь совхозу «50 лет КПСС» в 
создании агрохимической лабо
ратории.

Сейчас работники заводской 
лаборатории готовят к  отправке 
на село химические реактивы и 
оборудование. Будут они обучать 
сельских лаборантов и в одном 
колхозе.

Свой пятый сезон 
Енисейский народный 
театр открыл спек
таклем «Барабанщица».

В репертуаре театра 
немало пьес русской 
классической и совет
ской драматургии. Здесь 
второй год работает те
атральная студия на об

щественных началах.
Летом театр побывал 

в гостях у зрителей Ду
динки, Игарки, Турухан- 
ска. Это был творческий 
отчет артистов-любите- 

лей перед трудящимися 
Севера.

Труппа часто выезжа
ет и в колхозные клу
бы.

I Сегодня на Енисее I
Э о па аа а о п о о о о о о а о о а и и п в п а о п п о о а а а а а п а о п о в п а а о а а п и п о п о о сш п а о а о о о п ш іо о о о а о іэ п с ііш э

Н О В А Я  К У Р О Р Т Н А Я  
Б А З А  С И Б И Р И

На юге Красноярского края были от
крыты Кожановские источники углекис
лых минеральных вод. В них содержат
ся соли железа, марганца, брома, лития 
и другие химические элементы.

Опытное лечение, проведенное кожа- 
новской водой Коасноярским мединсти
тутом, показало, что вода оказывает ак
тивное лечебное действие при многих 
заболеваниях органов пищеварения.

У источника будет строиться новый 
сибирский курорт.

В Ачинске сооружается гли
ноземный завод. Он будет по
ставлять сырье для алюминие
вой промышленности Краснояр
ска.

В начале 1964  года выдаст 
первую продукцию опытный 
глиноземный цех.

На снимке: в отделении спе
кания шихты глиноземного це
ха.

(Ф отохроника ТА С С ).

с л у ч а й  в ТУНДРЕ
Бухгалтер колхоза 

«Путь к коммунизму» 
Хатангского района тое. 
Быков очень спешил. 
Получив в Хатанге круп
ную сумму денег, он по
ложил их в чемодан, где 
были важные докумен
ты, и отправился в путъ.

ми в повозке не оказа
лось. Во в милиции отча
явшемуся бухгалтеру 
вручили ценности. Че
модан туда принес ра
бочий Шнайдер, кото
рый нашел его недале
ко от морозильного це-

л и л л и а с . — --- ------ -г-а----- , -----  - -  -------------  -  — •->-------- завода. . „
и эффективного производства.

Молодая лошадь ерп- же вернуться в Хатан
зу взяла в карьер, по- гу пешком.
том резко рванула в Только на другой
сторону, и человек вы- день, измученный тя
валился из повозки. До- желой дорогой и рас
шадь же вернулась в строенный Быков дошел
Хатангу. до рыбозавода. Лошадь

Быкову не оставалось нашлась, но чемодана с
ничего другого, как то- деньгами и документа-

С размахом, отлично!
Коллектив Краснополянского совхоза ведет строитель

ные работы с размахом. Ж илы е и производственные поме
щ ения возводит участок прораба А .  Иванова. Он сдает 
объекты  только отличного качества.

В прош лом году в совхозе справили новоселье 4 2  семьи. 
Построены два коровника, свинарник, здание конторы . На 
центральной усадьбе уж е  действуют водопровод и паровое 
отопление. Нынче затраты  на строительство составят в 
совхозе 2 5 0 .0 0 0  рублей.

товаров. И это не просто количе
ственный рост, сказал начальник 
управления легкой промышленно
сти СНХ СССР Г. Т. Кустарев в 
беседе с корреспондентом ТАСС. 
Благодаря волшебнице-химии, 
которая играет огромную роль в 
производстве всех видов товаров

КОММЕНТИРУЯ 
С О О Б Щ Е Н И Е  Ц СУ

широкого потребления, сущест
венно изменяется и качество этих 
изделий. Так, например, приме
нение искусственных и синтети
ческих волокон позволило зна
чительно расширить ассортимент 
тканей и трикотажных изделий. 
«На подходе» новые волокна —  
советский нитрон, не уступа
ющий по своим свойствам нату
ральной шерсти, а также анид, 
винол, полинозное и поливинил
хлоридное волокна, каждое из ко
торых обладает новыми замеча
тельными свойствами. Химики в 
содружестве с обувщиками так
же подготовили для советских 
людей многочисленные «сюрпри
зы» —  разнообразные по виду и 
назначению искусственные кожи, 
пленки и покрытия.

В прошлом, 1963 году были 
введены в эксплуатацию 9 круп
ных предприятий легкой промыш
ленности. Среди них такие, как 
камвольный комбинат в г. Кали
нине, прядильная фабрика № 3 
Чебоксарского хлопчатобумаж
ного комбината, первые очереди 
Барановического хлопчатобумаж
ного комбината, ’ камвольно-су
конных комбинатов в гг. Черни- 
гове и Фрунзе, чулочно-трико- 

«  тажной фабрики в г. Чебоксары.
В 1964 году строительство 

% предприятий будет развиваться 
g  более быстрыми темпами. Долж

но быть построено и пущено на 
полную мощность, расширено и 
реконструировано более 80 пред
приятий и отдельных производств.

Начнется строительство 24 
новых предприятий. Особое вни
мание будет уделяться развитию 
трикотажной промышленности и 
организации производства нетка
ных текстильных материалов, 
как наиболее производительного
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Посещение Н. С. Хрущевым строительства 
Киевской ГЭС и овощной фабрики

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

жаются затраты труда на единицу 
продукции, поднимается производи
тельность труда, выше урожай ово
щей. Поэтому, несмотря на несколь
ко большие расходы на строитель
ство самих теплиц, можно смело ид
ти на широкое внедрение нового ме
тода выращивания овощей. Так, на
пример. себестоимость центнера 
огурцов, высаженных на гравии, на 
30 процентов ниже, чем себестои
мость огурцов, выращенных в обыч
ной теплице на почве.

Инженер тов. Латенко —  большой 
энтузиаст нового метода выращива
ния овощей —  рассказал об автома
тических устройствах, обеспечиваю
щих регулярную подачу питатель
ных растворов растениям. Он гово
рит, что в этом деле достигнут зна
чительный прогресс. Если в момент 
закладки первой теплицы на гидро
понике к  каждому лотку с гравием 
подводились трубы для подачи пита
тельных растворов, то сейчас фабри
ка отказалась от небольших лотков. 
Питательный раствор подается сразу 
на большую секцию. Подачу раство
ра регулируют автоматы.
. Агроном-химик тов. Э. А. Алиев 

рассказал, что специалисты Киев
ской овощной фабрики разработали 
свои рецепты питательных смесей с 
учетом потребности растений в пи
тательных веществах на определен
ных стадиях развития. Это позволя
ет обеспечить более эффективное 
питание растений и более высокий 
урожай. Так, например, урожай по
мидоров в некоторых секциях достиг 

' 15 килограммов с квадратного мет
ра.

Тов. Дюкарев рассказал далее, что 
специалисты хозяйства разработали 
способ выращивания рассады на 
гравии. Раньше, когда рассада выра
щивалась на почве, в теплицу могли 
заноситься болезни и вредители, осо
бенно нематода. Теперь такая опас

ность исключена. Рассада выращи
вается в гравии. С помощью пере
движных аппаратов обеспечивается 
подсвечивание.

В беседе с работниками фабрики 
Н. С. Хрущев сказал, что гидропони
ка открывает новые замечательные 
возможности для развития овощевод
ства. Мы можем теперь создавать 
крупные фабрики по производству 
овощей вокруг городов и промышлен
ных центров, производить большое 
количество свежих овощей в зимний 
и ранний весенний периоды. Это ста
ло возможным благодаря развитию 
химической науки. Химия и здесь 
делает чудеса.

—  Ваша фабрика, —  продолжает 
Н. С. Хрущев, —  замечательное 
предприятие. Хорошо трудится кол
лектив, большую работу ведут спе
циалисты. Вы успешно прокладывае
те. дорогу новому. Какой вывод нам 
сейчас следовало бы сделать? Вы 
выращиваете овощи гидропонным 
способом в теплице, под крышей. Но 
теперь наукой доказано, что овощи 
без почвы можно выращивать и без 
теплицы, в открытом грунте. Недав
но я смотрел киножурнал «Плодоро
дие без почвы», где рассказано об 
опытах армянского ученого товари
ща Давтяна. Он в условиях теплого 
климата Армении получает в год до 
трех урожаев овощей на питатель
ных растворах и демонстрирует тем 
самым замечательные возможности. 
Нужно его опыты повторить более 
широко в производственных услови
ях.

В нашей стране, указывает 
Н. С. Хрущев, выращивание овощей 
гидропонным способом в открытом 
грунте, видимо, можно применить во 
многих южных районах. При совре
менных технических средствах в от
крытом грунте также можно дать 
необходимый подогрев, использовать 
пленки. Если опыт тов. Давтяна 
найдет подтверждение в более широ
ких производственных условиях, то

тогда с этим способом выращивания 
овощей можно было бы выйти в рай
оны Армении, южного берега Кры
ма, республик Закавказья, в таких, 
например, местах сосредоточения ку 
рортов, как Сочи, Сухуми, Пицунда. 
Вопрос обогрева грунта может быть 
облегчен тем, что в ряде районов, 
например, в Российской Федерации, 
источником обогрева могут служить 
подземные горячие воды.

Опыт выращивания овощей при 
подогреве грунта давно накапливают 
наши ученые. Помню, еще несколь
ко лет назад академик В. И. Эдель- 
штейн занимался выращиванием ово
щей на подогретом грунте в услови
ях Московской области, и он гово
рил, что экономически это может 
быть оправдано. Но если это дейст
вительно так, то можно проложить 
трубы и обогревать грунт за счет 
горячих вод.

Думаю, что нам следует более 
глубоко изучить опыт тов. Давтяна. 
Дело в том, что он выращивает ово
щи гидропонным способом в откры

том грунте на значительной площа
ди, что имеет весьма важное значе
ние. Может быть, целесообразно вам 
и другим работникам сельского хо
зяйства поехать в Армению и более 
обстоятельно познакомиться с рабо
тами тов. Давтяна, чтобы возможно 
быстрее повторить его опыт на не
скольких гектарах, всесторонне изу
чить экономику этого дела.

Тов, Хрущев обратил внимание 
строителей на необходимость решить 
вопрос производства светлой кров
ли для теплиц, найти возможность 
заменить обычное стекло, примене
ние которого в качестве кровли свя
зано с большими трудностями.

В заключение Н. С. Хрущев по
благодарил рабочих и специалистов 
фабрики за их труд и пожелал им 
новых успехов в работе.

Вечером товарищ Н. С. Хрущев, 
руководители Компартии и прави
тельства Украины слушали в Киев
ском театре оперы и балета имени 
Т. Г. Шевченко оперу «Лючия ди 
Ляммермур».

Легкий нажим пальцев— и сноп искр отмечает, что 
сверло обработано. В руках Любы Парфеновой ка ж 
дые несколько секунд сияют серебром проточенные 
канавки сверл поперечного проката. Каждое движе

ние девушки четко, хорошо рассчитано. Она — пе
редовая работница отделечия витых сверл Томского 
завода режущих инструментов.

Фото К . Юргина.

П Е Р Е К Л И Ч К А
Р А З В Е Д Ч И К О В

Б У Д У Щ Е Г О По-кампанейски.. .
На днях в парткоме нашего про

изводственного управления я услы
шала любопытный разговор. Состоял
ся он за несколько минут до начала 
собрания партийного актива уп
равления. Приехавший на собра
ние представитель из обла
сти поинтересовался у секре
таря парткома нашего колхоза 
Дмитрия Васильевича Лячина, когда 
коллективы Красноярской и Богос
ловской молочнотоварных ферм кол
хоза имени ХХЦ съезда КПСС нача- 
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Б О Л Ь Ш И Е
маленькой

П Р О Б Л Е М Ы
лаборатории

Первое впечатление —  маленькая 
лаборатория затерялась в большом 
корпусе политехнического.

Две комнатки. Ничего лишнего: 
стенды, установки, приборы.

- Да и штат лаборатории —  стар
ший лаборант Ольга Гриценко и все. 
Можно сказать, штат сведен к ми

нимуму, Все работы в лаборатории 
поверхностных явлений и флотации 
ведутся на общественных или хоздо
говорных началах. Об этом сразу 
предупредил меня Виген Иосифович 
Мелик-Гайказян, кандидат химиче
ских наук и один из авторов прибо
ра СЭД-2.

СЭД-2 —  струйный двухступен
чатый эмульсификатор. Металличе
ское устройство длиной в двадцать 
сантиметров. Предназначено для 
практически мгновенного получения 
эмульсий —  маленьких, порядка 
нескольких микронов в диаметре 
капелек керосина, взвешенных в во
де. Используется СЭД-2 на обогати
тельных фабриках. Дает экономию 
до 50 тысяч рублей в год только на 
одной фабрике. А фабрик в стране 
очень много.

Сейчас в экспериментальных ма
стерских Томского политехнического 
института изготовлено десять эмуль- 
сификатѳров. Будет еще больше —  
недостатка в заявках нет. Заявки из 
Кузбасса, из Донбасса.

Мне показывали прежний при
бор —  неказиетую трубочку, весьма 
капризную в работе. Для нее тре
бовалась практически чистая вода, 
довольно дефицитная на фабриках,

Виген Иосифович рассказывал ис
торию создания прибора СЭД-2. 
Историю двухлетних поисков совме
стно с А. А. Байченко, сейчас пре
подавателем Кемеровского горного 
института. Говорил о начальнике 
экспериментальных мастерских 

П. Н. Мусунове и технологе Э. В. 
Юнеман, которые, разумеется, не за 
деньги, только дорожа престижем 
института, помогали оформить рабо
чие чертежи эмульсификатора. Све
токопии с чертежей сейчас рассыла
ются заказчикам.

Собственно, одним уже эмульси- 
фикатором можно гордиться любому 
коллективу, любому ученому. Ведь 
над этой проблемой работают 
только здесь, в лаборатории, но и во 
многих других городах страны. Но 
самую совершенную пока модель 
удалось сделать у  нас, в Томске.

Конечно, работа лаборатории —  
не только создание одного прибо
ра. Эмульсирование —  всего лишь 
способ подачи реагента при флота
ции. Что такое флотация? Это один 
из самых распространенных и тон
ких методов обогащения полезных 
ископаемых. Возник этот метод из- 
за крайне низкого содержания цен
ных минералов в руде —  скажем, 
порядка десятых, а иногда и сотых 
долей процента. Конечно, такую ру
ду нельзя пускать в переплавку — 
ее нужно обогатить. Здесь-то и при
ходит на помощь процесс флотации.

Руду измельчают на крохотные 
частицы —  так, чтобы раскрылись 
зерна ценного минерала. Потом всю 
эту массу смешивают с водой — 
получают пульпу. И уже эту смесь
обрабатывают реагентом. Реагенты

обладают замечательным свойством 
—  они обволакивают тончайшей 
водоотталкивающей пленкой части
цы одного минерала и оставляют в 
покое другие. И если теперь пропу
стить через пульпу, нузырьки возду
ха, то частицы, покрытые пленкой, 
прочно прилипнут к  этим пузырь
кам и, как на воздушных шарах, 
всплывут наверх. На поверхности 
пульпы образуется флотационная 
пена, обогащенная нужным мине
ралом. Концентрация ценного компо
нента возрастет в сотни раз.

В лаборатория^ 
у ч е н ы х

Возможности флотации практиче
ски неограничены. Во всяком слу
чае, не будь этого метода, мы бы 
практически не имели ни меди, ни 
никеля, ни других цветных метал
лов. Только этим методом ежегодно 
получают в мире до 200 миллионов 
тонн металла.

Коллектив лаборатории занят сей
час поисками новых методов подбо
ра реагентов —  масел, изучением 
механизма их действия. Ведь эффек
тивность флотационного разделения 
определяется качеством используе
мых реагентов и правильностью их 
дозировки. Собственно, задача ла

боратории —  решить, как подобрать 
новые реагенты, как лучше исполь
зовать отходы химических произ
водств. Такая уж это чудесная нау
ка химия —  сегодняшние отходы 
завтра станут ценнейшим материа
лом для какого-нибудь процесса.

Но чтобы осуществлять этот про
цесс на научной основе, следует 
оценить действие реагента, то есть 
его влияние на прочность контакта 
между миллиметровым пузырьком 
воздуха и еще меньшей частицей 
минерала.

Вообще-то эта задача совсем не 
новая. Но до недавнего времени она 
практически не была разрешена. 
Почему? Из-за необходимости соб
людения одного условия; силы при
липания пузырька к  частице сле̂

дует измерять, не прикасаясь к  по
верхности пузырька, то есть их 
можно только вычислить, используя 
микроскопическое отличие формы 
пузцрька от сферы. Для этого тре
бовалось весьма трудоемкое и точ
ное численное решение уравнения 
Лапласа из капиллярной физики. -И 
не мудрено, что многие ученые от
казывались от такого подхода к  за
даче, предпочитая эксперименты, j 
Только эксперименты.

Но трудности решения задачи не 5 
остановили ученых лаборатории. \ 
К^к раз в тот момент в Томском по- * 
литехническом появилась электрон- j 
нал ечетная машина «Минск».

Когда Виген Иосифович, расска- j  
зывая, дошел до этого момента, он \ 
улыбнулся. Он вспомнил, как ирони
чески взглянули программисты на 
уравнение Лапласа. Слишком уж лег
кой показалась задача.

Но простенькое 
ние оказалось не таким 
Месяцы безрезультатных попыток 
запрограммировать каверзное урав
нение стали для математиков вопро
сом престижа. И только благодаря 
опыту и необыкновенной настойчи
вости программистки Н. Ф. Безма
терных удалось задачу решить.

Сейчас машина за 5 минут выда
ет столько цифр, сколько можно бы
ло получить а4 год кропотливой ра
боты. Ценное время сбережено 
для более полезной работы.

Рулончики с цифрами. Общая дли
на ленты превышает 4 километра.
В них — ключ к решению химиче
ской проблемы. Обработать эти циф
ры, получить новые параметры, 
проверить и искать, искать. В этом 
работа лаборанта 0. Гриценко, ас
пиранта В. В. Ворончихиной и их 
руководителя В. И. Мелик-Гайказя- 
на.

ли бороться за звание коллективов 
коммунистического труда.

Дмитрий Васильевну задумался, 
подняв глаза к потолку, потом вы
жидательно посмотрел на меня: дес
кать, подскажи.

Но я стояла и молчала. Неуже
ли, подумала я, секретарь парткома 
мог забыть о таком важном собы
тии для колхоза? Ведь он уже боль
ше года возглавляет партийную 
организацию.

Наконец, мы услышали от него:
—  Что-то не могу вспомнить...
Тогда Лячину задали еще не

сколько вопросов:
—  Проводится ли сейчас поли

тическая учеба с доярками? Органи
зовано ли соревнование между дву
мя фермами? Регулярно ли читаются 
лекции для животноводов?

На все эти вопросы Дмитрий Ва
сильевич отвечал одинаково:

—• Нет, нет, нет...
Не знаю, как чувствовал себя 

наш секретарь, но мне, признаюсь 
откровенно, было стыдно перед по
сторонним человеком.

А ведь начиналось все хорошо. 
Три года назад коллективы двух мо
лочнотоварных ферм нашего колхоза 
— Красноярской, и Богословской т*-

КОРРЕСПОНДЕНТЫ \ 
РАДИО СООБЩАЮТ \

У н и в е р са л ьн ы й  | 
\ стружколоматель 1
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J н о ч н и к а м  м е т а л л и ч е с к а я  с л и в н а я  /  
Ф с т р у ж к а .  О на  ч а с т о  н а м а т ы в а е т с я  { 
J н а  р е з е ц , п р и в о д и т  к  п о л о м к е  С 
J р е ж у щ е г о  и н с т р у м е н т а ,  п р о с т о я м  > 
(  с т а н к о в ,  з а г р о м о ж д а е т  п р о х о д ы  * 
л  ~  ц е х е . Н е м а л о  у с и л и й  з а т р а ч и -  J

вступили в соревнование за комму
нистический труд. Не преувеличу, 
если скажу, что это событие вско
лыхнуло всех доярок, внесло в рабо
ту животноводов боевитость, дух 
творчества, обогатило нашу жизнь, 
сделало ее интересней.

Коллектив коммунистического 
труда... Нелегко завоевать это почет
ное звание. Надо не только на со
весть трудиться, но и проявлять за
боту о своем духовном росте, повы
шать культурный и политический 
кругозор, совершенствовать профес
сиональные знания. И в Красно
ярке, и в Богословке начали рабо
тать зоотехнические кружки, все 
доярки стали учиться в кружке те
кущей политики. На обеих фермах 
часто читались доклады, лекции, 
проводились беседы на самые разно
образные темы.

Человек человеку —  друг, това
рищ и брат. Это одна из главных 
заповедей нашего морального кодек
са. И ей мы следовали. Опытные до
ярки передавали свой опыт моло
дым, передовики помогали отстаю
щим. Я, например, шефствовала над 
тремя молодыми доярками —  Валей 
Русиновой, Валей Крести:
Валей Трофимовой- Все 
новинками на ферме, многое у них

датцы уже получили по 2.000 кило
граммов молока на корову.

По тому, как развивалось на 
Красноярской ферме соревнование 
за коммунистический труд, можно 
было предполагать, что уже в конце 
прошлого года нам присвоят звание 
коллектива коммунистического тру
да. Но этого не случилось. И вот по
чему. В конце 1962 года партийную 
организацию колхоза возглавил но
вый секретарь Д. В. Лячин. И он 
палец о палец не ударил для того, 
чтобы поддержать хорошее дело, на
чатое коллективом фермы.

Не было случая, чтобы тов. Ля
чин собрал доярок и посоветовался 
с нами о TOty, как дальше работать, 
как развивать соревнование. Мы 
просили его подыскать материалы 
об опыте тех коллективов молочно
товарных ферм нашей области и 
страны, которые уже завоевали по
четное звание, но он так и не со  ̂
брался выполнить нашу просьбу.

На ферме прекратил работу кру
жок текущей политики, нам пере
стали читать лекции, доклады.

В прошлом году мы ни разу не 
побывали у своих подшефных —  

ниной ил.туенДатских доярок, перестали 
« Л й 1 і г Ж С е чатьРя *с доярками ид Бдгослод- 

" "  Соревнование с ними по-суще-
не ладилось тогда. Результаты по» CTBJ" прекратилось.
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мощи сказались: все Tph Вали. окзА. 
зались настойчивыми и скоро на
даивали уже почти столько же моло
ка, сколько я от своих коров.

Через четыре месяца после того, 
как красноярцы начали борьбу за 
коммунистический труд, на ферме не 
осталось ни одной отстающей дояр
ки. В 1961 и 1962 годах надои мо
лока на ферме составили почти по 
2.500 килограммов на корову. Не
которые доярки получили по 2.700 
—  2.800 килограммов.

Богословцы намного отставали от 
нас. Мы решили разобраться в чем
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Сейчас получены уже первые 
данные. Уже вычерчены на милли- '  н°с?ь с^ноТнинуиув^и . 
метровке первые кривые.

Оказывается, эта маленькая лабо
ратория совсем не маленькое звено в 
нашей бурной науке.

Ю. ШИПУНОВ, 
внештатный корреспондент идео
логического отдела газеты «Крас
ное знамя», студент Томского по
литехнического института.

ли присматриваться, как работают. 
Не понравился нам порядок кормле
ния коров. Богословцы не учитыва
ли «вкусы» животных.

Мы высказали богословцам свои 
замечания, и они их учли.

Буквально за несколько дней удои 
повысились.

Хорошая дружба была у нас с 
!- \ коллективом Туендатской молочно

товарной фермы отстающего кол
хоза «Борьба за коммунизм», кото
рый расположен рядом с нашим. 
Туендатцы надаивали в год по 
1.600— 1.700 килограммов молока 
от коровы.

На одном из совещаний наши 
доярки высказали такое мнение: а 

_______  Чб взять ли нам, по примеру серпу-
л ю б о й  с л е с а р ь  3 — 4  р а з р я д а  б ез  /  ХОВЧаН, ПОСТОЯННОе ШѲфСТВО НЭД OT-
п г п п м у  n n u r n n r n A n o u u u  ф стающей фермой? У каждой из нас 

болит душа не только за дела своей 
фермы и своего колхоза, но и всего 
производственного управления.

Руководители колхоза поддержали 
инициативу доярок, помогали нам

— А  с р о и  с л у ж б ы ?
— В о м н о г о  р а з  д о л го в е ч н е е  ф

р е ж у щ е г о  и н с т р у м е н т а .  J

П р и м е н е н и е  с т р у ж к о л о м а т е л я  і  
“ u д а с т  в о з м о ж -  ф 

у в е л и ч и т ь  с к о -  $
*  р о с т ь  р е з а н и я , и с к л ю ч а е т  
{  л о м к и  р е з ц а  и п р о с т о и  
Ф в а н и я . В к о н е ч н о м  сч е т е ,
Ф в е д е т  и  п о в ы ш е н и ю  п.
\ т е т > н о с т и  т р у д а . ;  несколько раз ездили в Туендат.

к а к о в о  м н е н и е  п р о и з в о д с т -  5 Н е у д а ч и  тувН Д а тС К Ц Х  ДОЯРОК о б ъ -

в ы р а ж е н о  в  \ яснились тем, что они несвоевре-
п р о т о н о л е  и с п ы т а н и й :  « . „р е н о м е н -  Ф МѲННО ДОИЛИ КОРОВ, ПЛОХО ВЫ ДЯИВа- 

в н е д р е н и я  {  ЛИ У НИХ МОЛОКО, МЯЛО ПОИЛИ Ж И -

{ вотных. Мы помогли им устранить 
эти недостатки.

Юг *
э т о Рп Яи - ** °Ргапизовывать поездки к  соседям. В 

п р о и з в о д и -  $ течение лета 1962 года красноярцы

I в е н н и и о в ?
О но  о ч е н ь  к р а т к о  

ір о т о н о л е  и с п ы т а н и й  
д о в а т ь  у н и в е р с а л ь н ы й  
с т р у ж к о л о м а т е л ь  д ля  
в п р о и з в о д с т в о » .

П . Н О В И К О В А .

1963 роду мы надбили очень 
мало молока на корову —  всего 
1.800 килограммов. Председатель 
колхоза В. Н. Поданев и Д. Б. Лячин 
говорят, что виной этому тяжелые 
климатические условия, плохой тра
востои. Конечно, это сыграло свою 
роль. Но я твердо убеждена: и при 
нынешнем засушливом лете мы

смогли бы получить не 
меньше молока, если бы 
руководители сельхозар
тели, партком больше 
внимания уделяли ком
мунистическому сорев

нованию животноводов. За все ле
то я только один раз видела на 
пастбище председателя колхоза. А у 
него разве дел на ферме не было? 
Стоило бы ему разобраться в том, 
как была организована пастьба ско
та: коров чуть ли не месяц держали 
на одном и том же участке, они всю 
траву там вытоптали —  иголку на 
земле можно было бы увидеть. На 
дойку доярки зачастую опаздывали, 
потому что нам не всегда вовремя 
предоставляли транспорт.

Да и сейчас деда на ферме идут 
не лучше. Итоги соревнования доя
рок подводятся нерегулярно. Корма 
привозят не вовремя, не взвешива
ют их. В кормушках у коров по не
деле не бывает соломы.

Руководители нашего колхоза и 
партийной организации смотрят на 
соревнование за коммунистический 
труд как на кратковременную кам
панию. А ведь распространение пе
редового опыта, борьба за высокие 
показатели в труде, забота о духов
ном росте людей —  это повседнев
ная кропотливая работа.

Парткому нашего колхоза надо 
исправить допущенные ошибки. Сей
час на Красноярской молочнотовар
ной ферме подобрался-дружный кол
лектив. У нас есть все возможности 
для того, чтобы трудиться с пол
ным напряжением сил, завоевать в 
будущем высокое звание.

А. РУСИНОВА, 
доярка Красноярской фермы 

колхоза имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района, депутат 
Верховного Совета РСФСР, удар
ница номмунистичесного труда.

Д Л Я  Б Л А Г А  Т О М И Ч Е И
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За последние годы Томск в своем 
росте шагнул вперед. В городе 
только в 1963 году построено и 
введено в эксплуатацию 80,4 тыся
чи квадратных метров жилой пло
щади. Почти 3.000 томичей получи
ли новые благоустроенные квартиры, 
построены три школы, увеличилось 
число детских комбинатов, значи
тельные работы проведены по бла
гоустройству города.

На сессии Томского городского 
Совета депутатов трудящихся, где 
обсуждался план развития местно
го хозяйства и бюджет города на 
1964— 1965 годы, докладчики —- 
председатель городской плановой 
комиссии тов. Штерн и заведующий 
городским финансовым отделом тов. 
Лопатин, а также выступавшие в 
прениях депутаты отмечали расши
рение сети торговли и общественно
го питания, увеличения числа быто
вых предприятий.

В 1963 году в городе открыто 16 
магазинов, 7 столовых и 4 домовые 
кухни. Объем промышленной про
дукции в целом по городу возрос на 
7,7 процента. Сверх плана произве
дено продукции на 12,8 миллиона 
рублей.

Депутаты отмечали, что, несмотря 
на повседневную требовательность 
общественности, новое строительст- 

_ во в городе ведется с большими не- 
В 1962 году туен- ’ достатками. Как правило, дома сда-
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На ровном поле озе
ра, покрытого толстым 
слоем льда и снега, тем
неют фигуры людей. Это 
рыбаки. Они сходятся 
вместе и, прикрыв от 
ветра папиросы, курят.

—  Я думаю, надо на
чать с этого конца озе
ра, —  предлагает Алек
сандр Николаевич Кли
мов. Остальные трое со
гласно кивают в ответ.

—  Место подходя
щее, —  поддерживает 
звеньевого рыбак Павел 
Николаевич Ижовкин.

—  Да, здесь должна

НА ЭКСПЕДИЦИОННОМ...
быть рыба,. —  замеча
ет Александр Игнатьевич 
Панов. Четвертый— Афа
насий Михайлович Ро
ликов берет в руки пеш
ню. Пора начинать. 
Острые кованые пешни 
впиваются в темный 
озерный лед, и брызги 
его со звоном разлета
ются в стороны. Работа
ют неторопливо, ловко.

Наконец, тоня подго
товлена. Начинается 
спуск невода под лед. 
Первое притонение на 
новом озере всегда вол
нует. Как щедро возна

градит оно труд людей? 
Тонкий «длинный шест- 
«прогон» переталкивает
ся подо льдом от одной 
лунки к другой. Медлен
но движется невод. И 
чем ближе он к выбороч
ной проруби, тем тяже
лее. Теперь в невод 
впряжена лошадь.

Первое притонение 
Сделано. Рыбаки доволь
ны. Темные озерные щу
ки, красноперые окуни, 
язи надежно «законсер
вированы» морозом. Хо
роший улов. Вечером 
он будет доставлен в

Лукьяново, где живут 
рыбаки.

Лукьяново —  в вер
ховьях Кети, недалеко 
от границы с Краснояр
ским краем. Здесь и ве
дет экспедиционный лов 
звено А. Н. Климова из 
второй бригады гослова 
Колпашевского рыбокон
сервного комбината.

Первую промысловую 
разведку в этих отда
ленных местах звено 
произвело осенью прош
лого года. В комбинате 
давно думают над тем, 
как расширить сырье

вую базу. А не посмот
реть ли, что делается 
в верховьях Кети? Ме
ста там рыбные, но 
промысел в бассейне 
этой реки ведут всего 
две небольшие рыболо
вецкие артели. Богатст
ва таежных озер годами 
остаются нетронутыми.

И вот в октябре прош
лого года звено А. Ц. 
Климова на катерах, 
которые буксировали с 
собой плавучие рыбо- 
приемные пункты, под
нялось за сотни кило
метров вверх по Кети до

границы с Краснояр
ским краем. За двадцать 
пять дней звено из че
тырех человек вылови
ло и отправило на ком
бинат в Колпашево бо
лее 10 тонн рыбы.

Возвратившись, ры
баки рассказали о но
вых богатых водоемах, 
называли протоки и 
курьи, в которых мож
но взять хороший улов.

Глубокой осенью А. Н. 
Климов и его товарищи 
снова снарядились в 
экспедиционный лов. 
Они взяли с собой два 
озерно-курьевых невода,

q q q q q q q q q q q q q q q q q q q a

бродник, 60 вентерей и 
сети. Катер, который 
доставил людей на та
ежные водоемы, возвра
тился в Колпашево пе
ред самым ледоставом.

И вот теперь рыбаки 
ведут подледный про
мысел. Недавно А. II. 
Климов дал на рыбоком
бинат телеграмму, в ко
торой сообщил, что зве
но выловило более 10 
тонн рыбы. Это хоро
шее известие. За год 
звено решило выловить 
и сдать государству 
сотни центнеров рыбы.

П. КЕТСКИЙ.

ютея государственной комиссии с 
недоделками.

Была подвергнута критике работа 
бытовых предприятий.

—  Много средств и усилий затра
чено на их организацию, —  гово
рит депутат тов. Сирота, —  но до
верия у населения большинство 
предприятий еще не завоевало.

С предубеждением относятся то
мичи к  продукции домовых кухонь 
и ряда столовых. Плохое качество 
работ, нарушение сроков исполне
ния заказов, низкая культура об
служивания —  такова характери
стика многих бытовых предприятий 
города. По-прежнему неравномерно 
распределена сеть мастерских, бань, 
парикмахерских, приемных пунктов 
химчистки и прачечной.

Депутаты тов. Селезнев, тов. Си
моненко и директор кинотеатра име
ни Максима Горького тов! Бахарева, 
высказали ряд предложений об улуч
шении культурного и бытового об
служивания населения.

На рассмотрение сессии был пред
ставлен бюджет города на 1964— 
1965 годы. Он" составляет по дохо
дам 32.675,9 тысячи рублей, по рас
ходам —  32.513,8 тысячи рублей. 
Значительные суммы выделяются на 
жилищное хозяйство, народное об
разование,. здравоохранение. Наме
чается строительство банно-прачеч
ного комбината, четырех школьных 
зданий, двух детских комбинатов, 
строительство трамвайной линии по 
улице Нахимова.

В плане на 1964— 1965 годы 
предусматривается коренное улучше
ние бытового обслуживания населе
ния. В течение двух лет объем ус
луг вырастет на 51 процент. Сеть 
бытовых предприятий расширится за, 
счет строительства крупных меха
низированных предприятий. Будут 
построены мастерская по ремонту 
обуви, фотокомбинат, цех по окрас
ке обуви и ремонту кожгалантереи.

Получат дальнейшее развитие 
торговля и общественное питание.

Большой объем работ предусмат
ривается по благоустройству горо
да. Планом намечено дальнейшее 
развитие сети культурных учрежде
ний . и медицинского обслуживания 
населения.

Приняв план развития местного 
хозяйства на 1964— 1965 годы и 
утвердив бюджет города, городской 
Совет призвал томичей к  плодотвор
ной работе над их выполнением.
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Что за штука 
этот джаз?..

■«Говорила я не раз: что за
ш тука этот джаз?» — спрашивает 
певица в концерте Белорусского 
эстрадного оркестра. Попробуем 
разобраться в этом «сложном» 
вопросе.

...Сначала за закрытым занаве
сом раздаются нестройный шум и 
громкие звуки духовых инстру
ментов. Сцена открывается, кон
ферансье Анатолий Солонин 
представляет зрителям весь со
став оркестра (пять саксофонов,
вместо которых иногда л________
появляются

осталось от «Веселых ритмов» 
Моллера. М узыка здесь отсутст
вовала. Веселье тоже. Что касает
ся ритмов, то даже их было мало: 
несмотря на ошеломляющие тем
пы, ритмический, да и тембровый 
рисунок соло ударных инструмен
тов выглядел довольно бедно.

Зато балетная пара — Ирина и 
Анатолий Кудрявцевы— танцевала 
легко и пластично. Особенно уда
лась им танцевальная сценка «В 

-■■■■■, т  поле»

Ш ГОРИТ олимпийский огоны
$ я и с к

к л я г т р т  И -------------------------------------- ■ --------• полная веселья и

J S S f f i S  Л  н е е  н и к
высо

кую  технику. Оживил 
программу Іконглер 
А . Дудкин.

; Рояль.ТР^ к Трог“ ^ баС,; и с к у с с т в  демонстрировали 
:веркающий агрегат
ударника). Затем этот ор- ---------------------- -----
кестр под управлением Мурада 
М аковского очень громко («со
страшной силой», — сказал некий 
юный зритель в соседнем ряду) 
стал играть «Белорусскую рапсо
дию», сочиненную дирижером, — 
произведение, в котором только 
при большой фантазии можно об
наружить робкие тени народных 
мелодий (песни «Перепелочка»).

Потом конферансье... Впрочем, 
смешаем последовательность но

меров в программе. Конферансье 
А . Солонин имеет все задатки 
стать интересным ведущим эстрад
ных концертов. Об этом свиде
тельствуют неплохо исполненные 
им интермедии «О женщинах», 

«О Минске». Только, тов. Соло
нин, не надо порядочно надоевших 
«эликсиров молодости», исполняе
мых чуть ли не в каждом концер
те, пошловатых «пантомим», не 
надо набивших оскомину пародий 
на одних и тех же артистов (кста
ти, вы в этом жанре пока еще не 
очень сильны). И уж , конечно, не 
надо «весело дурачить» наивного 
зрителя, объявляя выход отсут
ствующих известных артистов. 
Такие дешевые приемы были в 
моде в эпоху наших бабушек.

Что ж  дальше? Программа мин
чан разнообразна. Почти все вре
мя играл оркестр. Наиболее при
ятное впечатление он оставил, ак
компанируя танцевальной паре 
Кудрявцевых: здесь была мело
дия, нюансы, — словом, музыка. 
На хорошем профессиональном 
уровне было исполнено «Концер
тино для кларнета с оркестром» 
Краугартнера (солист Васильев). 
Наименее приятное впечатление

К ак и полагается, в концерте 
был широко представлен вокал. 
М ы познакомились с приятным 
баритоном Эдуардом Мицулем. 
Он со вкусом спел песню из кино
фильма «Любовью надо доро
жить», песню Сокольского «Не
ман», шуточную польскую пес
ню, «Бирюсинку» Колмановского. 
Выступила также молодая вока
листка А . Телятникова. Она 
спела «Не скаж у никому» Глебо
ва, «Облака» Эшпая и «Девчонки 
танцуют на палубе» Пахмутовой. 
Последняя песня прозвучала удач
нее всего. Певица обладает до
вольно приятным голосом, но, как 
видно, еще не вполне нашла свою 
исполнительскую манеру на эст
раде. Хочется пожелать ей в 
этих поисках руководствоваться 
хорошим вкусом. Ибо проявления 
дурного вкуса в концерте были 
налицо. Мы говорим о выступле
нии А . Константиновой. В первом 
отделении концерта она предстала 
перед зрителями в качестве пиани
стки. Но так как, повторяем, ор
кестр играл очень громко и часто 
заглушал певцов, трудно было по
нять, хорошо она владеет роялем 
или плохо. Но, когда А. Константи
нова подошла к  микрофону, тут 
уж  не могло быть двух мнений. 
При всех скидках на так называе
мый «джаз-голос» нельзя причис
лять ее к  разряду вокалистов, а 
исполнение «Кубинской народной 
песни» стояло где-то рядом с про
фанацией темы. Кстати, именно 
А . Константинова, исполняя пе
сенку «В сельском клубе», и за
дала тот вопрос, с которого мы 
начали нашу рецензию.

Так ка к же, читатель? Поняли 
вы теперь, что за ш тука этот (Бе
лорусский) джаз?

А . Л УКО В .

ИНСБРУК, 30 
января. (ТАСС). 

Три медали оспаривались в состяза
ниях конькобежек на дистанции 500 
метров, и нее достались нашим спорт* 
сменкам. В первой же паре 23-лет
ний инженер из Иванова Ирина 
Егорова побила олимпийский рекорд 
на 0,4 секунды. Ее результат 45,4. 
«Можно было лучше!» — крикнула 
она в ответ на поздравления товари
щей. 27-летняя челябинка Татьяна 
Сидорова, выступавшая за ней, ка
залось, уже доказала справедливость 
этих слов, однако покачнулась пе
ред самым финишем. Потеряно мгно
вение, но и результат на 0,1 секун
ды хуже, чем у Егоровой. А вот 
знаменитая Лидия Скобликова на-

Н е о б ы ч н ы м  б ы л  п о с л е д н и й  .д ен ь  
п р е б ы в а н и я  в Т о м с к е  и з в е с т н о го  
ф о р т е п и а н н о г о  д у э т а  Л . Б р у к  и 
М . Т а й м а н о в а . П о с л е  к о н ц е р т а  в  з а 
л е  о б л а с т н о г о  л е к т о р и я  с о б р а л и с ь  
л ю б и т е л и  ш а х м а т .

М е ж д у н а р о д н ы й  г р о с с м е й с т е р  М . Е. 
Т а й м а н о в  д а л  с е а н с  о д н о в р е м е н н о й  
и г р ы  н а  2 3  д о с к а х .  С р а з и т ь с я  с н и м  
п р и ш л и  с и л ь н е й ш и е  ш а х м а т и с т ы  г о 
р о д а  —  к а н д и д а т ы  в  м а с т е р а , п е р в о 
р а з р я д н и к и .

И т о г  п о е д и н к а  с л е д у ю щ и й : 14
п о б е д , 3 н и ч ь и х  и б  п о р а ж е н и й .  С р е 
д и  « с ч а с т л и в ч и к о в » ,  о д е р ж а в ш и х  
п о б е д у  н а д  м е ж д у н а р о д н ы м  г р о с с 
м е й с т е р о м — ш к о л ь н и к  В. Е р о ф е е в , 

р а б о т н и к  « Э н е р г о с б ы т а »  Ю . Т ю т е н ь -  
к о в ,  с т у д е н т  В . М а т ю ш к и н  и  д р у г и е .

Н а  с н и м к е :  с е а н с  о д н о в р е м е н н о й  
и г р ы  н а  23  ш а х м а т н ы х  д о с к а х  д ае т  
м е ж д у н а р о д н ы й  г р о с с м е й с т е р  М . Е. 
Т а й м а н о в .

Т е к с т  и  ф о т о  А . Ф и л а т о в а .

брала такую скорость, что пролете
ла дистанцию за 45 секунд. Новый 
олимпийский рекорд и золотая ме
даль! Чемпионке 24 года, она педа
гог, живет в Челябинске.

«Я не ожидала такого результата, 
— сказала Лидия журналистам. — 
Но так у.ж получилось само собой». 
А перед этим она попросила окру
живших ее репортеров: «Подожди
те, ноги свело...». Вот тебе и само со
бой!

Нашим лыжникам, выступавшим 
в последнее время неудачно, трудно 
угнаться за чемпионами ледяной 
дорожки, но бронзовая медаль, 
воеванная 25-летним московским 
преподавателем Игорем Ворончихи- 
ным в первой же олимпийской тон

на 30 километров, рождает 
ролыпне надежды. Кстати, как рас
сказал мам Ворончихин, недавно во 
сне он видел себя победителем олим
пиады. Пока сон сбылся только 
на і/з> но у молодого гонщика мно
го шансов добиться еще лучшего.

Гонщики бежали не по олимпий
ской трассе, на которой оказалось 
мало снега. Сначала они преодолели 
10 километров, «приготовленных» 
для женщин, а потом пошли на «за
пасной 20-километровый путь». По
года была идеальной для лыжни
ков — небольшой мороз, солнце, без
ветрие.

Золотую медаль чемпиона в этом 
номере олимпийской программы по
лучили финский таможенник Э-Мян- 
тюранта (кстати, чемпион мира па 
30 километров) —. 1 час 30 минут

60,7 секунды. Вторым был норвежец
Харальд Греннинген 1:32.02,3. Ворон
чихин проиграл ему всего 13,5 се
кунды.

Если Игорю Ворончихину снилось, 
что он стал победителем, и если его 
сон сбылся хоть частично, то горно
лыжникам такое и не привиделось. 
Лучший из них — москвич Василий

Мельников в соревнованиях по ско
ростному епуску был лишь 35-м. Его 
земляк Талий Монастырев занял 
46-е место. А 54-м оказался юный 
уралец Валерий Шеин. Победил хо
зяин трассы Этой Циммерман (Авст
рия).

Остальные наши спортсмены 30 
января отдыхали.

Очки и медали советских спортсменов
ИНСБРУК, 30 января. (Спец. корр. 

ТАСС). Советские спортсмены лиди
руют в неофициальном командном 
зачете после двух дней соревнова
нии на зимних олимпийских играх. 
Они набрали 29 очков и идут впере
ди с большим отрывом от занимаю
щей второе место объединенной гер
манской команды, у которой И  оч
ков. Па последующих местах коман
ды США и Финляндии —* по 8 очков, 
Австрии — 7, Франции и Швеции -— 
по 6, Норвегии — 5, Канады и Швей
царии — по 4.

Напомним, что за первое место

дается 7 очков, за второе —* 5, 
третье — 4, четвертое -  3 и так да
лее.

У советских спортсменов и боль
ше всего медалей — две золотые, 
одна серебряная и две бронзовые. 
У спортсменов Финляндии и Авст 
рии по одной золотой медали. Спорт
смены объединенной германской 
команды завоевали серебряную и
бронзовую медали, у спортсменов
Франции и Норвегии но одной се
ребряной, Канады — одна бронзо
вая. Представители других стран
медалей пока не завоевали.

СКОБЛ IIК О КА БЬЕТ РЕКОРД ОЛИМПИАДЫ
ИНСБРУК, 31 января. (ТАСС).і тановила новый рекорд олнмпиа- 

Нробежнв 1.500 метров за 2 минуты ды и показала высшее мировое до- 
22,6 секунды, Лидия Скобликова j'C -| стижение для равнинных катков.

ТРЕТЬЯ ТЕХНИЧЕСКАЯ...

НЕУБЕДИТЕЛЬНАЯ ВЕРСИЯ
В А Ш И Н ГТО Н , 30 января. Кор

респондент ТАСС В. Вашедченко 
передает:

Нота Министерства иностранных 
дел СССР посольству С Ш А  в Мо
скве по поводу вторжения военно
го самолета ВВС С Ш А  в воздуш
ное пространство ГДР не остави
ла никакого сомнения в том, что 
вина за гибель американского са
молета и трех американских лет
чиков целиком и полностью лощит
ся на американские власти.

Американские и иностранные 
корреспонденты целый день осаж
дали вчера государственный де
партамент, пытаясь узнать, кто и 
зачем послал американский воен
ный самолет в воздушное про
странство ГДР. Однано никто из 
них не мог добиться вразумитель
ного ответа.

Версия официального предста
вителя государственного департа
мента о том, что этот самолет 
«сбился с пути», не могла никого 
удовлетворить. На самолете нахо
дились весьма опытные офицеры 
— один подполковник и два ка
питана. Подполковник Д ж . Хеннс- 
форд прослужил в военно-воз
душных силах С Ш А  24 года, он 
участник второй мировой и корей
ской войн, а также военных опе

раций на Дальнем Востоке. Два 
других офицера также имели мно
голетний опыт службы в военно- 
воздушных силах на различных 
театрах военных действий. Кроме 
того, Центральная Европа— это не 
джунгли, и заблудиться здесь 
опытные летчики просто не могли, 
учитывая наличие современных 
средств связи и навигации и мно
жества ориентиров.

Может быть, у  вас есть какие- 
либо данные, говорящие о том, 
что самолет сбился с пути из-за 
плохой догоды?— спросили коррес
понденты представителя государ
ственного департамента.

Однако и на погоду в этот день 
государственный департамент не 
мог пожаловаться, видимость бы
ла хорошей, и, как признает аме
риканская печать, американский 
самолет вторгся в воздушное про
странство ГДР, что можно было 
наблюдать на экранах американ
ских радиолокаторов, расположен, 
ных на территории Западной Гер
мании.

Официальные представители го
сударственного департамента ни
чего не смогли ответить и на дру
гой важный вопрос, интересовав
ший многих корреспондентов, — 
было ли да этом самолете установ-

Грубая провокация
КО П Е Н ГАГЕ Н , 30 января. 

(ТАСС). Все датские газеты пуб- 
ликую т сегодня изложение ноты 
М И Д  СССР по поводу нарушения 
американским самолетом государ
ственной границы Германской Де
мократической Республики.

Газеты подчеркивают то место 
из ноты, где говорится, что Совет
ское правительство не может рас
сматривать нарушение границы 
американским самолетом иначе, 
как грубую провокацию американ
ских военных властей, направлен
ную на обострение обстановки в

{□□□□□□опооспш сзопаопсш апостп  іс

центре Европы.
Правительственный официоз 

газеты «Актуэльт» в своих ком
ментариях подвергает сомнению 
утверждения американской сторо
ны, что нарушение произошло из- 
за неисправности радиооборудова
ния самолета. В таком случае, пи
шет газета, очень странным явля
ется то, что пилот, даже несмотря 
на эти неполадки, продолжал ле
теть в глубь ГДР и не реагировал 
позднее на предупредительные вы
стрелы советских реактивных ист. 
ребителей.

лено фотографическое оборудова
ние для воздушной разведки. Мы 
не специалисты в этом деле, при
знались в-государственном депар
таменте, и поэтому обращайтесь 
по этому вопросу в Пентагон. А 
Пентагон, по понятным причинам, 
предпочитает отмалчиваться.

Весьма неубедительно поэтому 
звучат протесты официального 
Вашингтона в связи с приведшей 
к  бессмысленным человеческим 
жертвам гибелью американского 
самолета, провокационно нару
шившего воздушное пространство 
ГДР.

Запуск космического 
корабля в СШ А

НЬЮ -ЙО РК, 30 января. 
(ТАСС). Сегодня в С Ш А  с мыса 
Кеннеди в направлении Луны за
пущен космический корабль 
«Рейнджер-6». Запуск был осуще
ствлен с помощью ракетной систе
мы «Атлас-агена». На борту ко
рабля находятся телевизионные 
камеры, которые должны сфото
графировать поверхность Луны, 
если «Рейнджер-6» не уклонится 
от намеченного курса.

В Комитете 18 по разоружению
ЖЕНЕВА, 30 января. Корр. ТАСС 

Г. Драгунов передает: Представитель 
Бирмы Баррингтон, выступивший 
сегодня первым на заседании Коми
тета 18-ти, отметил значение вне
сенного Советским правительством 
меморандума о мерах, направленных 
на ослабление гонки вооружений и 
смягчение международной напряжен
ности. В частности, он весьма поло
жительно отозвался о советских 
предложениях об уничтожении бом
бардировочной авиации и сокраще
нии военных бюджетов государств 
на 10— 15 проц.

По мнению Мохаммеда Хафиз Ис
маила (Объединенная Арабская Рес
публика), следовало бы сгруппиро
вать предлагаемые различными чле
нами Комитета 18-ти меры, содей
ствующие смягчению международ
ной напряженности, и затем обсу
дить их в таком комплексном по
рядке.

Излагая далее позицию своего 
правительства по вопросу о разору
жении, Мохаммед Хафиз Исмаил 
подчеркнул важность нового совет-

пюп□□□□□□□□ Ответ Иосипа Броз Тито на послание Н. С. Хрущева
БЕЛГРАД, 30 января. 

(ТАСС). Мы глубоко 
уверены в том, что при
нятие изложенных в по
слании предложений 
могло бы в значитель
ной степени продвинуть 
вперед дело мира и 
уменьшить все еще су
ществующее недоверие 
в мире, говорится в от
вете президента СФРЮ 
И. Броз Тито на посла
ние Н. С. Хрущева от 
31 декабря 1963 г. Мы 
полностью разделяем 
Вашу уверенность в 
том, что применение си
лы для решения терри
ториальных и погранич

ных споров не отвечает 
интересам ни одного 
народа. Любое примене
ние силы при решении 
этих споров неизбежно 
приводило к опасному 
обострению междуна
родных отношений и, в 
более широком смысле, 
представляло собой пря
мую опасность для ми
рз во всем мире. Поэто
му международное со
глашение о последова
тельном отказе от при
менения силы в любой 
форме как средства раз
решения территориаль
ных споров и погранич
ных вопросов, которое

Вы предлагаете, пред
ставляло бы собой кон
кретизацию принципов 
Устава Организации 
Объединенных Наций и 
крупный вклад в дело 
дальнейшего положи
тельного развития меж
дународной практики, 
утверждающей мирные 

средства решения не
урегулированных меж
дународных вопросов и 
мирное сосуществование 
вообще,

Правительство СФР 
Югославии, отмечается 
в ответе товарища Тито, 
всегда было последова
тельным сторонником

этих принципов в меж
дународных отношени
ях и подходило к  этой 
проблеме с учетом всей 
ее важности. Оно счита
ет, что предложения, 
содержащиеся в Вашем 
послании, особенно в че
тырех главных пунктах, 
представляют собой по
лезную и общеприемле
мую основу для дости
жения международного 
соглашения об отказе 
со стороны государств 
от применения силы 
как средства разреше
ния территориальных 

споров или погранич
ных вопросов.

ского предложения по вопросу о так 
называемом «іядерном зонтике» (со
хранении некоторого, строго опреде-1 
ленного количества ракет с ядерны- 
ми боеголовками до окончания 
третьего этапа разоружения), вне
сенного осенью прошлого года.

Последним на сегодняшнем засе
дании, проходившем под председа
тельством итальянского делегата Ка- 
валлетти, выступил представитель 
Великобритании Питер Томас. Он 
уделил значительное внимание со
ветскому меморандуму о мерах, на
правленных на ослабление гонки 
вооружений и смягчение междуна
родной напряженности. Некоторые 
из содержащихся в меморандуме 
предложений заслуживают серьез
ного обсуждения в Комитете 18-ти, 
сказал он.

Вместе с тем Питер Томас предло
жил при обсуждении этих вопросов 
создать так называемые рабочие 
группы, которые обсуждали бы раз
личные технические стороны пред
лагаемых мер. В кругах Комитета 
18-ти уже отмечалось, что создание 
таких рабочих групп было бы полез
но только тогда, когда уже была бы 
достигнута принципиальная полити
ческая договоренность по данным 
вопросам.

В учебных и первич
ных организациях
ДОСААФ страны сотни 
тысяч юношей и деву
шек получают специ 
альность шофера, трак
ториста, мотоциклиста, 
моториста и другие. В 
целях повышения 
знаний, обмена опытом, 
роста рядов спортсме- 
нов-разрядников прово 
дятся спартакиады по 
техническим видам 
спорта.

Во второй спартакиа 
де, которая проходила в 
1960—1961 годах, уча
ствовало около пятиде
сяти тысяч томичей, 
1.559 из них выполнили 
разрядные нормы.

О наших стрелках уз
нали далеко за предела
ми области. Так, чем
пионкой Сибири и Даль
него Востока в двух уп- 
ражнениях из малокали

берной винтовки стала Нина Лебедева 
1 аспирантка института радиоэлек

троники и электронной техники. Ма
стер спорта Иван Шромов был вто
рым среди стрелков, а студент Гер
ман Столяров — третьим при поко
рении мишени «бегущий 
выполнил мастерский 
Звание сильнейшего

дут раиоішые спартакиады ДОСААФ. 
Затем будут укомплектованы коман 
ды, которым предстоит защищать 
честь районов на областной спар
такиаде в мае 1965 года.

Первые старты третьей техниче
ской приняли мотогонщики в пер
вой половине января. В мотокроссе 
на Ижевской трассе они заняли пя
тое место среди команд страны. 
Томич мастер спорта В. Кучумов 
вошел в десятку сильнейших гон
щиков Советского Союза на маши
нах класса 350 кубических санти
метров.

Завтра состоятся еще одни мото
циклетные соревнования — на том
ском стадионе общества «Труд». Кто 
станет обладателем переходящего 
кубка облисполкома и обкома ком
сомола? Через день можно будет 
дать ответ на этот вопрос.

А. М АРТЫ Н ЕН КО , 
старшин инструктор обкома 
ДО СААФ .

Победители
баскетбольного

первенства
Закончились соревнования на пер

венство Томска по баскетболу, длив
шиеся более двух месяцев.

Среди женских команд без пора
жений пришли к финишу спарта
ковцы и спортсменки университета. 
Матч между ними и решил судьбу 
первого места.

Молодой коллектив «Спартака», 
который тренирует тов. Федоров, в 
основном состоит из школьниц. Он 
и одержал победу со счетом 42:38. 
Это большой успех. Хорошо играли 
тт. Горохова, Полищук, Мальцева, 
Реш и другие. Команде университе
та пришлось расстаться с титулом 
чемпионки Томска.

В мужской группе на призовые 
места претендовали баскетболисты 
вузов: инженерно-строительного, пе
дагогического, радиоэлектроники и 
электронной техники, политехниче
ского. Многое зависело от встречи 
будущих педагогов с будущими ин- 
женерами-стронте.іями. «Чаша ве
сов» склонялась то в одну, то в 
другую сторону. Только на по
следних минутах спортсмены пед
института сумели буквально выр
вать победу. Результат — 68:64.

Второе место досталось политех
никам, третье — команде института 
радиоэлектроники и электронной 
техники.

Сейчас укомплектованы сборные 
команды области, которые присту
пили к тренировкам и будут отстаи
вать честь вящей области иа зональ
ных соревнованиях.

А . КО Ш КО .

Чемпионат страны 
по хоккею

Хоккеисты города Электро
сталь проиграли 30 января иа 
своем поле челябинской команде 
«Трактор» — 0:4.

Встреча команд второй под
группы «Молот» (Пермь) — «Дау
гава» (Рига) закончилась победой 
уральцев — 4:3.

(ТАСС).

К о р о т к о

олень» 
норматив, 

мотогонщика 
в сибирской зоне на машинах клас
са 500 кубических сантиметров 
воевал томич Владимир Скирнев- 
скнй.

Наша команда заняла в зоне пер
вое место в молодом виде спорта — 
«охота на лис».

«1964—1965 гг.» «  такова дата 
третьей спартакиады по техниче
ским видам спорта. Программа ее 
многообразна. На старт выйдут 
стрелки, мотоциклисты, автомобили
сты, р ад иол юб ител и-коротко во лно-
вики, приверженцы морского много
борья, моделизма, водно-моторного, 
подводного спорта. Решат не толь- 

физкческая подготовка, но и 
смелость, находчивость, сила воли.

Одна из задач спартакиады — до
биться, чтобы каждая первичная 
организация ДОСААФ провела 
10— 12 соревнований не менее чем 

2—3 техническим видам спорта, 
подготовила минимум 10 процентов 
спортеменов-разрядннков из 
участников.

числа
Нынешним летом прой-

©  В разные города разъехались 
сильнейшие команды томских вузов 
— чемпионы областного совета «Бу
ревестника». Ѳни примут участие в 
соревнованиях, организованных рос
сийским советом студенческого 
общества. В Пермь выехали во
лейболисты института радиоэлек
троники и электронной техники, в 
Курган <— волейболистки политех
нического института, в Кемерово — 
баскетболистки университета.

Состязания эти проводятся в зачет 
IV  всероссийских спортивных сту
денческих игр,

С. КОНСТАНТИНОВ.
©  В Свердловске проходили зо

нальные соревнования Центрального 
совета общества «Труд» по лыжным 
гонкам и современному двоеборью. 
Неплохих личных результатов до
бились томичи. Так, Д. Попадюк был 
пятым на 30-километровой дистан
ции, уложившись в норматив масте
ра спорта. Такого успеха он доби
вается в нынешнем сезоне не пер
вый раз. Юноши П. Галютин и Б. ро- 
ганов в гонке на 10 км заняли соот
ветственно 4-е и 5-е места. Третьим 
призером в биатлоне стал И. Зонин. 
Эта четверка получила путевки в 
Пермь — на финальные соревнова
ния.

Однако в целом томские гонщики 
и биатлонисты выступили не совсем 
удачно. Командное седьмое место 
— не высокий показатель.

©  В Иркстеке состоялись зональ
ные состязания Центрального сов*' 
та общества «Труд» по конькобеж
ному спорту. Успех выпал на долю 
томского мастеря спорта Ю. Тюмен- 
цева. В сумме, многоборья он вышел 
да пятое место, а 10 тысяч метров 
пробежал с личным рекордом за 
17 мни. 0,9 сек.

Команда томичей заняла четвер
тое место.

©  Кто из томичей — любителей 
кожаного мяча не знает судью по 
футболу Николая Просвирина? По
жалуй, каждый, да и не только в 
Томске. Его свисток раздавался на 
зеленых полях стадионов Челябин
ска и Краснодара, Волгограда и Пен
зы. Если матч судит Н. Просвирин, 
значит, он будет без грубостей, при 
жестком соблюдении правил игры.

На протяжении ряда лет Н. Про
свирину доверяется судейство в чем
пионатах страны по футболу команд 
классов «А» и «Б», и, как правило, 
просмотровые комиссии дают ему 
высокую оценку.

На днях президиум Центрального 
совета Союза спортивных обществ и 
организаций присвоил Н. Н. Просви
рину звание судьи всесоюзной кате
гории ро футболу, а президиум фе
дерации футбола РСФСР по итогам 
минувшего сезона включил томича в 
число 20 лучших арбитров республи
ки.

О. М ИРЕЦ КИ Й.

К событиям 
в Южном Вьетнаме

НЬЮ -ЙО РК, 30 января. 
(ТАСС). В Сайгоне произошел 
очередной военный переворот. 
Власть, сообщает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс, пе
решла в руки командующего 1-м 
корпусом южновьетнамской армии 
генерала Нгуен Кхаця. Верные 
ему парашютные части при под
держке танков и бронемашин заня
ли вечером 29 января штаб-нвар- 
тиру свергнувшей три месяца то
му назад Нго Динь Дьема военной 
хунты и важные позиции вокруг 
Сайгона. Сообіцают, что основные 
руководители военной хунты, в 
том числе генерал Зыонг Ван 
Минь, якобы арестована.

Отрывочные и далеко не полные 
сообщения информационных
агентств из Сайгона еще не позво
ляют судить об истинных целях 
организаторов нового военного пе
реворота и его характере. Посоль
ство С Ш А  и военное американ
ское командование в Южном 
Вьетнаме пока хранят молчание. 
Воздерживается от оценок и офи
циальный Вашингтон, который,

Г отовятся  к вторж ен ию
НЬЮ -ЙО РК, 30 января. (ТАСС). 

Президент С Ш А  Джонсон инфор
мировал сегодня английское пра
вительство в том, что американ
ские войска будут участвовать в 
«международных силах по поддер
жанию мира на Кипре», — сооб

щает агентство Ассошиэйтед Пресс 
из Лондона.

В информированных кругах за
являют, что посол С Ш А  в Англии 
Д. Брюс сообщил сегодня об этом 
решении президента английскому 
министру по делам содружества 
наций и колоний Сэндису,

Численность населения США
В А Ш И Н Г Т О Н , 31 я н в а р я ,  (ТАСС), с т а р и л а  190-818 т ы с .  ч е л о в е к . За 

С о гл а с н о  о п у б л и к о в а н н ы м  д а н н ы м  | 1963 го д  ч и с л е н н о с т ь  н а с е л е н и я  в 
б ю р о  п е р е п и с и , ч и с л е н н о с т ь  н а с е л е - с т р а н е  у в е л и ч и л а с ь  н а  2 .68 7  т ы с . 

і С Ш А  н а  1 я н в а р и  19 64  го д а  с о - 1 ч е л о в е к .

как известно, предпринимает сей
час лихорадочные усилия с целью 
выхода из тупика, в который заве, 
ла его «необъявленная война» в 
Южном Вьетнаме. Однако амери
канские информационные агентст
ва дают понять, что переворот ге
нерала Нгуен Кханя направлен на 
то, чтобы пресечь распространяю
щиеся в военных и правительст
венных кругах Южного Вьетнама 
«идеи нейтрализации Южного 
Вьетнама» и активизировать воен
ные действия против национально- 
освободительных сил страны.

НЬЮ -ЙОРК, 30 января. Кор
респондент ТАСС Л. Пономарев 
передает:

Комментируя военный перево 
рот в Сайгоне, американские 
агентства подчеркивают его почти 
несомненно проамериканский ха
рактер. Со ссылкой на «информи
рованные источники», агентство 
А П  .сообщает, что американский 
посол в Южном Вьетнаме Генри 
Кэбот Лодж знал о надвигающем
ся перевороте и даже послал теле
грамму с предупреждением коман
дующему американскими воору
женными силами в Южном Вьет
наме и Таиланде генералу Хар
кинсу. Еще до переворота амери
канские армейские радиостанции 
передали указание всем амери
канским гражданам оставаться до
ма. Было также объявлено, что 
все американские ціколы в Сайго
не будут закрыты.

Руководитель переворота, ко
мандующий первым корпусом ге
нерал-майор Нгуен Кхань, как 
указывают информационные агент, 
ства, обучался в свое время в Сое
диненных Штатах. В связи с этим 
агентства выражают надежду, что 
ОН усилит борьбу против 
тических сил страны.

Совещание 
у Джонсона
ВА Ш И Н ГТО Н , 30 января.

(ТАСС). Вчера вечером президент 
С Ш А  Линдон Джонсон совещался 
с лидерами демократической н 
республиканской партий в конгрес
се. На совещании присутствовал 
заместитель государственного се
кретаря Джордж Волл, а также 
представители Пентагона.

Помощник секретаря Белого до
ма по вопросам печати Хэтчер со
общил корреспондентам, что во 
время совещания обсуждалось по
ложение на Кипре и в других рай
онах мира.

В А л у с и р е  
бушует стихия

АЛ Ж И Р, 30 января. (ТАСС), 
Непрекращающиеся ливни на во
стоке страны причиняют все но
вые разрушения, вызывают гибель 
людей. Город Тольга, насчитываю
щий около 12 тысяч жителей, поч
ти полностью разрушен. В городе 
Аль-Голеа без крова осталось свы
ше 1.000 человек. В окрестных де
ревнях разрушено около 2.500 до
мов. Имеются человеческие жерт
вы,

Правительство принимает сроч
ные меры для обеспечения постра
давших временным жильем и пи
танием. Посетивший районы бед
ствия министр социальных дел 
Неккаш заявил, что совет минист
ров выделяет для помощи постра
давшим 1 миллиард старых фран
ков. По всей стране идет сбор 

патрио-1 средств для оказания помощи 
жертвам наводнения.
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В МИРЕ ИНТЕРЕСНОГО
По сообщ ениям  

...И МАРСИАН 
МОЖНО БУДЕТ 

ПОНЯТЬ

Т А С С

Предложенный ленинград
ским ученым Н. Андреевым 
ключ для расшифровки неве
домых текстов не требует ни 
знания языка, на котором они 
написаны, ни ею  словаря, ни 
грамматики.

— Если в мои руки попадет 
тысяча страниц на языке 
инопланетной цивилизации, 
и если они будут написаны 
знаками, четко отделенными 
друг от друга, я возьмусь 
определить некоторые харак
теристики языка, достаточные, 
чтобы понятъ смысл текстов. 
Помогать мне в этом будет 
электронно - вычислительная 
техника, — заявил корреспон
денту ТАСС Н. Андреев, руко
водитель группы математиче
ской лингвистики в институте 
языкознания Академии наук 
СССР.

При этом нет необходимо
сти вникать в смысл текстов, 
так как языки подчиняются 
общим закономерностям, будь 
то немецкий, русский или 
«марсианский». Эти законо
мерности способна обнару
житъ вычислительная машина, 
что уже подтверждено опы
тами.

РЕНТГЕНОЛОГ
СНИМАЕТ

ЗАЩИТНЫЙ
ФАРТУК

Затемненная комната, врач 
в тяжелом свинцовом фарту
ке й массивных резиновых 
перчатках, склонившийся к 
мерцающему зеленоватым 
светом экрану — такова обыч
ная обстановка рентгенов
ского кабинета. А нельзя лі 
сделать так, чтобы рентгено
лог наблюдал за работой 
внутренних органов больного,

не находясь непосредственно 
у экрана установки? Оказы
вается, можно. Это доказали 
ленинградские инженеры, скон
струировавшие комплекс спе
циальной телевизионной ап
паратуры.

Изображение, видимое на 
флюоресцирующем экране 
рентгеновской установки, пе
редается на обычный телеви
зионный экран. Именно около 
него будет теперь рабочее ме
сто рентгенолога, которому 
больше не потребуются за
щитный фартук и резиновые 
перчатки.

Телевизионная приставка 
значительно улучшает изо
бражение, делает его более 
ярким и контрастным. Это по
зволяет врачам тщательно ис
следовать организм и точнее 
диагностировать заболевание. 
Теперь они могут работать в 
незатемненном помещении.

СКОЛЬКО ЛЕТ 
АВТОРУЧКЕ?

Многие полагают, что ее 
изобрели в конце девятнадца
того или в начале двадцатого 
века. Между тем, сотрудники 
Матенадарана — знаменитого 
хранилища древних рукопи
сей—установили, что в армян
ской письменности самопишу
щие ручки употреблялись 
примерно восемьсот лет назад 
— с 1166 года.

На полях ряда манускрип
тов обнаружены интересные 
сведения об авторучке. Писарь 
Степанос сообщает, например, 
что, раз обмакнув, он такой 
ручкой мог написать 700 
букв,—примерно, один лист.

На другой рукописи изобра
жен переписчик с самопишу
щей ручкой, которая напоми
нает современную шариковую.

Исследователей особенно 
поражает высокое качество 
древних чернил. Солнце, вода, 
сырость в течение веков не 
оказали на них существенно
го воздействия.

«Именем Революции» — так назы
вается новый фильм, производство ко
торого заканчивается на киностудии 
«Мосфильм».

Ставит фильм режиссер Г. Габай,
знакомый кинозрителям по фильмам
«Зеленый фургон» и «49 дней». Сцена
рий написан по одноименной пьесе 
М. Шатрова.

В картине воссоздается образ велико
го Ленина, роль которого исполняет на
родный артист СССР Б. Смирнов, Ф . Э. 
Дзержинского играет А . Ромашин, Бонч- 
Бруевича — А. Алексеев. Роли маль
чиков исполняют московские школьни
ки  Р. Сабиров и А . Батенин.

На снимке: сцена из фильма.
В. И. Ленин (Б. Смирнов) беседует с 
Петькой (А. Батенин) и Васькой (Р. Са
биров). (АПН).

В Ы В О Д  И З  С Т А  
ТЫ С Я Ч  Ч И С Е Л

Ф и з и о л о г и  р а з р а б а т ы в а ю т  н о в ы е  с п о с о б ы  р е 
г и с т р а ц и и  р а б о т ы  с е р д ц а  и  д р у г и х  о р г а н о в ,  ч т о 
б ы  с в е д е н и я ,  п о л у ч а е м ы е  в р а ч о м , б ы л и  б о л е е  
т о ч н ы м и  и  м н о г о о б р а з н ы м и . К о л и ч е с т в о  и н ф о р 
м а ц и и  б ы с т р о  р а с т е т .  И в о т  н а с т у п а е т  м о м е н т , 
к о г д а  у ж е  с  н е й  н е в о з м о ж н о  с п р а в и т ь с я .

В т а к о е  п о л о ж е н и е  п о п а л и  с о т р у д н и к и  И н 
с т и т у т а  э к с п е р и м е н т а л ь н о й  б и о л о г и и  и  м е д и ц и 
н ы  С и б и р с к о г о  о т д е л е н и я  А к а д е м и и  н а у к  СССР. 
С л о ж н ы й  п р и б о р  — ф и з и о л о г и ч е с к и й  к о м б а й н  
д а е т  в  т е ч е н и е  ч а с а  д в е  т ы с я ч и  з а п и с е й ,  с о д е р 
ж а щ и х  о к о л о  с т а  т ы с я ч  ч и с е л .  О ни х а р а к т е р и з у -
_____________________  ю т  д а в л е н и е  к р о в и , ч а с т о т у  и

н а п о л н е н и е  п у л ь с а ,  с о д е р ж а 
н и е  к и с л о р о д а  и  у г л е к и с л о го  
г а з а  в  а л ь в е о л а х  л е г к и х  и 
м н о ж е с т в о  д р у г и х  с в е д е н и й , 
к о т о р ы е  п о м о г у т  и з у ч и т ь  з а б о 
л е в а н и е  и  п о с т а в и т ь  д и а г н о з .

Т а к о е  к о л и ч е с т в о  и з м е р е н и й  
т р у д н о  о б р а б о т а т ь .  К р о м е  т о 
го , в  и н ф о р м а ц и ю , п р е д о с т а в 
л я е м у ю  к о м б а й н о м , м о г у т  
в к р а с т ь с я  с л у ч а й н ы е  п о м е х и , 
в о з н и к а ю щ и е  п р и  р а б о т е  э л е к 
т р о н н о й  а п п а р а т у р ы .  П о э то м у  
в с т а е т  д о п о л н и т е л ь н а я  з а д а ч а :  
п р е ж д е  ч е м  и с п о л ь з о в а т ь  и н 
ф о р м а ц и ю , н у ж н о  о ц е н и т ь  н а 
д е ж н о с т ь ,  с т е п е н ь  д о с т о в е р н о 
с т и  к а ж д о г о  ч и с л а ,  а  в е д ь  и х  
— с т о  т ы с я ч і

Ц ел о й  ж и з н и  н е  х в а т и л о  б ы  
ч е л о в е к у ,  ч т о б ы  о б р а б о т а т ь  
м а т е р и а л ы , п о л у ч е н н ы е  з а  
о д и н  ч а с .  У ч е н ы е  о б р а т и л и с ь  
з а  п о м о щ ь ю  к  э л е к т р о н н о й  в ы 
ч и с л и т е л ь н о й  м а ш и н е .

С о т р у д н и к и  и н с т и т у т а  с о 
с т а в и л и  а л г о р и т м  — п р о г р а м 
м у  д л я  в ы ч и с л и т е л ь н о й  м а 
ш и н ы , с л е д у я  к о т о р о й  о н а  
п р о в е л а  н е о б х о д и м ы е  п о д с ч е 

т ы , с о п о с т а в л е н и я  и  о ц е н к и .
Т а к и м  о б р а з о м . д о к а з а н а  

п р и н ц и п и а л ь н а я  в о з м о ж н о с т ь  
о б р а б о т к и  б е с ч и с л е н н ы х  д а н 
н ы х  м е д и ц и н с к и х  и с с л е д о в а 
н и й  и  ф и з и о л о г и ч е с к и х  о п ы 
т о в  с  п о м о щ ь ю  с о в р е м е н н о й  
в ы ч и с л и т е л ь н о й  т е х н и к и .

(АПН).

В асилий Казанцев

У р о к и

я з ы к а

Царит в квартире 
детский лепет — 

Сплошных нелепиц 
кавардак.

Мой сын слова друг к  
дружке лепит. 

Они не лепятся никак. 
Берет, к  примеру, 

корень русский,
А  суффикс польский, 

например.
И на какой-то, на

французский 
Все произносится

манер.
Хоть я когда-то и

окончил
Литературный

факультет,
Но как филолог сын — 

потоньше,
Да и потоньше... как 

поэт.
Чем неумелее, чем

робче —
Тем поэтичней оборот. 
Сын непосредствен

ностью, в общем, 
Своей наивностью

берет.
Я вижу все его

ошибки
И поправлять не

устаю
Язык податливый

и гибкий, 
К ак родниковую

струю.
Все так, как нужно, 

по науке...
А  сам, забудусь лишь 

едва,
Ш епчу неправильные 

звуки,
Его нелепые слова...

З АЧ ЕМ  люди говорят по
телефону? Я сижу в про

сторном и все равно душном 
зале междугородной телефон
ной станции. Смотрю на всех 
беспокойных, нетерпеливых и 
думаю: зачем люди говорят по 
телефону?

Если телефон у  тебя на сто
ле, а абонент в соседнем кабине
те или в доме напротив, то по 
телефону начальники «утряса
ют» деловые вопросы, влюб
ленные назначают свидания, а 
жена торопит мужа: «Когда
придешь обедать? Суп осты
вает...».

В этих случаях телефон яв
но необходим. А  вот зачем го
ворить с другими городами? 
Зачем говорить, когда тебя по
рой едва слышно на другом 
конце провода за тысячи кило
метров? А  главное ожиданиеі 
Чего стоит ожидание предстоя
щего разговора? Волнуешься, 
ждешь час, а говоришь пять 
минут... Гораздо проще напи
сать письмо, дать телеграмму.

Но люди зачем-то звонят, 
хотят говорить, слышать род
ной голос, моментально что-то 
решить. И потому нам прино
сит иногда почтальон вызов на 
переговоры. «Вас вызывает...». 
И вы идете в просторный зал 
междугородной телефонной 
станции...

Народу много. В зале то и 
дело слышится голос дежурной 
телефонистки, симпатичной де
вушки со взбитыми воздушны
ми волосами и будто металли
ческим голосом:

— Чита-38. Пройдите в пя
тую кабину.

— Кто заказывал Барнаул? 
Подойдите к  первому окну. Ва
шего абонента нет на месте.

В это время из неплотно при
крытых кабин слышны басы и 
сопрано, лирические теноры и 
мужественные, непреклонные 
баритоны.

— Проект утвердили. Все в 
порядке, старик.

А  из другой кабины:
— Выехать не могу. Погода, 

черт бы ее побрал... Что де

лать, Иван 
Иванович? Ле
теть? Да, как 
же я полечу?
На чем? Ал
ло? Алло?

Слышится 
назида т е л ь 
ный голос бес
покойной ма
мы:

— Доченька, мед ешь. Он от 
всех болезней.

Симпатичная дежурная стан
ции продолжает звонко и рав
нодушно объявлять в микро
фон:

— Киев-88, пройдите в седь
мую кабину. Хабаровск-130 — 
в десятую кабину.

— «Киев» в яркой голубой
синтетической шапке-колпаке с 
красивыми карими глазами, в 
туфлях на гвоздиках, улыбаясь, 
бежит в седьмую кабину. Идет 
в серой офицерской шинели 
«Хабаровск-130», спокойный,
уверенный.

Другие в это время напря
женно прислушиваются к  голо
су дежурной и ждут • вызова 
своих городов и сел.

— По вызову Лопушни
ка-135 — пройдите в шестую 
кабину, — объявила дежурная.

И двое — пожилая высокая 
женщина в ярком цветастом 
платке и мужчина лет ше
стидесяти, в ватной телогрейке 
заспешили в кабину.

— Аллю, Аллю! — послы
шался звонкий не по годам го
лос женщины в цветастом плат
ке.

— Кум  Герасим, это ты? 
Здравствуй! А  кума пришла? 
Ну, слава богу.

М ужчина тем временем поти
хоньку вышел из кабины. Он 
улыбался каким-то своим мыс
лям. Пройдя медленно через 
весь зал, и ни на кого не гля
дя, он сел на скамейку у  само
го выхода. Видимо, понял, что 
жена с кумом и кумой будут 
говорить долго, а ему времени 
не хватит. Вдруг шестая каби
на распахнулась, и женщина 
на весь зал в нетерпении крик
нула:

БАБУШКИНО НАСЛЕДСТВО

—  Степан, 
где ты? Ско
рей иди. Кум 
Герасим хо
чет с тобой 
говорить!

В зале за
смеялись. А  
когда оба они 
вышли из ка
бины, женщи

на, поправляя сбившийся на 
голове платок, громко объяви
ла:

— Хорошо-то как слышно. 
Будто повидалась с кумом...

Она радовалась, и этой радо
стью хотела поделиться со все
ми. Люди поняли ее и ответили 
ей множеством добрых улыбок.

Одни выходили из кабин с 
сияющими глазами, ка к та жен
щина со Степаном, другие вы
тирали слезы, третьи закрыва
ли двери кабин с чувством ис
полненного долга.

Нет, наверное, не зря люди 
приходят на междугородную те
лефонную станцию. Видно, и 
впрямь бывает просто необхо
димо услышать чей-то голос.

Многие ожидавшие своей 
очереди обратили внимание на 
девушку, которая уже около 
получаса ходила по залу. Осво
бождалось много мест, девушка 
могла бы сесть, но она все хо
дила из конца в конец. Было 
ясно, что девушка ждет какого- 
то очень важного для нее раз
говора, готовится услышать и, 
наверное, сама сказать что-то 
самое важное на свете. Ждет 
вот человек этого счастливого 
мига и весь светится. В де
вичьих глазах одновременно и 
тревога ожидания, и предчув
ствие неизбежного счастья. Ка-

из

за лось, девушка никого не за
мечает вокруг, только прислу
шивается к голосу телефонист
ки. Так ждут встречи только с 
любимым человеком.

Когда же, наконец, вызовут 
ее?

А  симпатичная телефонист
ка все тем же равнодушным 
голосом объявила:

— Челябинск-125 — подой
дите к  первому окну — ваш 
абонент от разговора отказался.

Девушка остановилась. Ее 
вскинутая головка какого бес
помощно опустилась, лицо ста
ло растерянным. Взоры всех 
устремились на девушку. А  она 
все не двигалась. Телефонист
ка так же звонко, но еще более 
требовательна продолжала:

—  Челябинск-125 —  подой
дите к  окну.

Это звучало, как оскорбле
ние.

«Да перестаньте!» — хоте
лось мне крикнуть телефони
стке. Всем, я уверена, что 
именно всем, хотелось подойти 
к  девушке и осторожно взять 
ее под руки, поддержать, ска
зать что-нибудь утешительное. 
Но девушка сама нашла в себе 
силы. Приподняла слегка голо
ву и медленно пошла к  выхо
ду. К  первому окну она не по
дошла.

И стало стыдно за бестакт
ность этой симпатичной, со 
взбитыми волосами дежурной 
телефонистки. Будто она была 
виновата в том, что кто-то в 
Челябинске отказался говорить 
с девушкой. С той, что нашла в 
себе силы гордо выйти из зала, 
чтобы скрыть от людей свое 
унижение.

А  кабины все открываются. 
Вспыхивают и гаснут электри
ческие лампочки в них. Люди 
идут говорить: их кто-то вы
зывает.

Т. Ю РЬЕ В А .

ОПОКОБЕТОННЫХ

ШШДІФ
Из клуба Галочкин вышел с 

гордым чувством исполненно
го долга. Его лекция на ан
тирелигиозную тему явно уда
лась. Об этом свидетельство
вали дружные аплодисменты 
и крепкое рукопожатие заве
дующего клубом.

Подходя к дому, Галочкин 
встретил бывшего своего со
служивца Петра Ивановича, с 
которым не виделся целый 
год.

•— Царица небесная, Петя!
— воскликнул Галочкин. — Я 
думал ты уехал куда. Как 
семья? Все в порядке. Ну и 
слава богу. А я, брат, кручусь, 
как белка в колесе. Столько 
работы — не приведи господъ.

Приятели улыбались, хло
пали друг друга по плечу.

— А ты, Семея Семенович, 
каким был, таким и остался,
— сказал Петр Иванович. — 
Все у тебя «царица небесная», 
да «господь».

РЕБЯТА несли ее
вещи. Они шли

гуськом —  протаптыва
ли ей тропку. А она, 
стараясь попасть в след, 
часто оступалась, смеш
но трясла ногой в краси
вом, на шпильке ботин
ке и, запрокидывая 
голову, смеялась по- 
девчоночьи озорно и
звонко.

Чемодан, затянутый в 
потертый на углах че
хол, объемистый баул и 
тугая сетка мигом ис
чезли за распахнутой 
дверцей. Каждый из 
нас старался первым по
дать ей руку, когда она 
неловко пыталась под
нять ногу на скользкую 
ступеньку трапа: Повез
ло одному— механику с 
задумчивыми глазами и 
русой пряДЬю, выбив
шейся из-под шапки. 
Он поднял ее и, хохочу
щую, розовую от удо
вольствия, передал в 

самолет.

Тарахтливый «АН-2» 
разбежался и, завали
ваясь на правое крыло, 
стал набирать высоту. 
Она сидела впереди, на 
самом лучшем месте. 
Старушка, летевшая в 
Томск по каким-то сво
им делам, презрительно 
поглядывала на черес
чур вежливых молодых 
людей.

Девушка, отбросив со 
лба веселые кудряшки, 
приклеилась носом к

но-рыжии пассажир в 
очках порылся в давно 
потерявшем замки порт
феле.

—  Помогает. Возьми
те, —  он передал не
сколько леденцов.

Она была в центре 
внимания. Она понима
ла это. Она знала — 
каждое ее слово ловят, 
и говорила поэтому ве
село и быстро.

—  Мы в институте 
спорили, что такое

у него стали еще уже и 
задумчивее. Девушка 
размотала шарф —  ей 
было жарко.

—  Я понимаю еще 
Елену Петровну — всю 
жизнь на селе. Ее даже 
не пугает баня по-чер
ному. Привычка. Но Ра
иса... Вместе учились, 
в театр бегали, что ее 
держит? Недавно смот
рю —  щеки, как огонь, 
определенно температу
ра, а она —  платок на

В С Т Р Е Ч И  В  п у т и

стеклянному кругляшу. 
Механик тоже заглянул 
вниз и сдвинул на заты
лок шапку.

—  Сверху все неда
леким кажется,— крик
нул он на ухо девуш
ке. —  Вот на том поле,
—  парень показал ку 
да-то вниз, —  весной у 
Юрки Кривенка шестер
ня на ДТ полетела. Пять 
часов до мастерской бе
жал. А глядеть отсюда
— отрезочек...

Девушка отвернулась
от окошка. Пожилой, до
бродушного вида врач 
беспокойно приподнял
ся.

—  Вы себя плохо 
чувствуете? Нет? —  он 
улыбнулся мягко, по- 
дружески. Сидевший на 
последнем месте огнен-

счастье. Теперь я знаю 
его. Счастье —  это ког
да покидаешь нелюби
мое место, —  и загля
дывая в задумчивые гла
за механика, жалко 
улыбнулась.

—  Я четыре месяца 
мороженое не ела. — 
В ее глазах промелькну
ла едва заметная тень, 
через секунду они сно
ва блеснули огнем.

—  Я пять лет учи
лась. Аристотеля по 
косточкам разбирала, а 
тут подсунули от чет
вертого по седьмой. Что 
я им о Буало рассказы
вать буду?

Механик неловко за
пихнул прядь под шап
ку —  под распахнутым 
пальто блеснул инсти
тутский ромбик. Глаза

голову и на улицу: 
у детей каникулы, надо 
отдых им организовать.

Старуха плотнее под
жала тонкие губы и по
ближе подвинула свой 
узел. ,

—  Но я своего доби
лась. Вы думаете, это 
было легко? И вот 
брешь в стене равноду
шия пробита!

Она глянула на меха
ника и встретила его 
взгляд, хмурый и груст
ный.

—  Есть же люди, 
которым село нравится. 
Пусть они и... —  за
молчала и вдруг зло 
сощурилась.

Механик отвернулся 
к  окошку и смотрел 
вниз на редколесье, не

отрываясь. Врач под
нял потертый воротник 
—  в самолете было .хо
лодно —  и уткнулся в 
газету. Пассажир в оч
ках, обняв портфель, 
удачно изображал задре
мавшего. И только ста
руха сидела, не шелох
нувшись, с острым, как 
шило, взглядом глаз-бу
синок...

...Самолет, будто пуж- 
ливый конь, вздрогнул 
несколько раз и затих. 
Пилот, худой и длин
ный, осторожно пере
ставляя ноги в унтах, 
пробрался к дверце и 
распахнул ее.

—  По одному, не то
ропясь и не задержива
ясь, —  привычно при
гласил он.

Первым нырнул в 
дверцу тот, что был 
в очках. Он семенил 
по аэродрому, не огля
дываясь. За ним широко 
шагал механик, высо
кий, размашистый в пле
чах. Рядом, на ходу за
вязывая тесемки шапки, 
едва поспевал доктор.

У выхода к автобусу 
я оглянулся. Наша по
путчица растерянно 
стояла у чемодана в по
тертом на углах чехле, 
у баула и тугой сетки. 
Около суетилась ста
рушка. Видно, давала 
советы, как сподручнее 
взять все вещи сразу.

В. КОНОНОВ.

Ю м ореска

— Привычка — вторая на
тура, — вздохнул Галочкин.
— Наследство любимой ба
бушки.

*— А как же лекции чита
ешь?

— По бумажке, Петя, толь
ко по бумажке. Не дай бог, 
брякнешь что-нибудь такое...

Галочкин пригласил друга 
зайти к  нему поужинать, «чем 
бог послал». Подымаясь на пя
тый этаж, он рассказал, что 
жену отправил на курорт, а 
хозяйничает в доме сын — ше
стиклассник Юра.

— Нечего бога гневить, хо
роший парень, — похвалил 
сына Галочкин. *— Учится от
лично, послушный. Как губка, 
впитывает каждое мое слово.

— Пала! Ну слава 
тебе, господи, что не за
держался, а то ужин 
стынет. Здравствуйте,
Петр Иванович. Как 
учусь? Есть ли тройки?
Что вы. Петр Иванович!
Спаси, создатель, и по
милуй!

После ужина гостя 
долго не отпускали.

— Христос с тобой,
Петя, — басил Галочкин,
— время еще детское.

— Автобусы, слава 
богу, до поздна ходят,
— поддерживал папу 
Юра.

Когда Юра вышел за 
чем-то в кухню, Галоч- 
кия спросил:

— Ну как сын?
— Весь в тебя.
«-* Точ'о! — гордо сказал 

Галочкин.
К автобусной остановке по

шли все трое. Входя в авто
бус, Петр Иванович услышал 
дружное пожелание папаши 
и сына:

— С богом!..
Через пару месяцев Петр 

Иванович снова встретил Га
лочкин а.

— Ну как, Семен Семено
вич, твои лекции? — спросил 
он.

— Никак! — отрезал Га
лочкин и перевел разговор на 
последние события на Кипре.

Случилось с Галочкиным 
вот что. Заканчивая лекцию 
на тему «Есть ли бот?», он 
спохватился, что последний 
листок текста забыл дома. 
Стал импровизировать, увлек
ся и заключил свою речь ли
кующим возгласом:

Ей богу, бога нет!
Е. ПОПОВ.

Эта улица города Николаева 
новая, как и ее название — Но
воспортивная. На ней в конце 
1963 года справили новоселье 
240 семей в трех пятиэтажных 
80-квартирных домах. Явление 
в нашей ясизни весьма обычное. 
Но дело в том, что дома эти 
смонтированы из крупных опо
кобетонных панелей.

Камень-опока! Его запасы 
в Михайловском месторожде
нии в 50 километрах от города 
Николаева на Украине огром
ны. По своему объемному весу
этот отливающий белизной ка
мень много легче известняка- 
ракушечника и более морозо- 
стоек.

Этот природный материал 
привлек внимание николаев
ских строителей. Опочный ще
бень — хороший заполнитель 
для приготовления так называе
мых «легких бетонов». По сво
им техническим свойствам опо- 
кобетон не уступает керамзито
бетону, но дешевле его.

Не удивительно, что возник
ла мысль применить опоку для 
изготовления крупных стено
вых опокобетонных панелей.
Из таких панелей, производст
во которых налажено на заво
де железобетонных изделий 

треста «Нико- 
лаевпромстрой», 
в городе Никола
еве за короткое 
время было по
строено 18 пя
тиэтажных до-

т .т у  Т т Т Т  ▼ т т  ▼

мов. Стоимость одного квад
ратного метра жилья в этих 
домах составляет 99 руб
лей 36 копеек, то есть ниже, 
чем в домах, смонтированных из 
любых других материалов.

Опыт николаевцев заинтере
совал строителей треста «Сара
товце л инстрой». Ведь запасы 
камня-опоки во многих районах 
СССР неисчислимы.

Опокобетонные панели полу
чили права гражданства: Госу
дарственный комитет строитель
ства и архитектуры Украины 
утвердил технические условия 
на их производство и монтаж.

Пионеры опокобетона — ни
колаевские строители пошли 
дальше. Сейчас совместно с на
учными работниками исследо
вательских институтов строи
тельных конструкций, строи
тельных материалов и изделий 
они разрабатывают опытные 
образцы новых опокоперлнтобе- 
тонных панелей для жилищного 
и промышленного строителъст-

Использоваиие щебня-опоки 
совместно со вспученным пер
литом еще больше облегчит вес 
панелей, а значит и вес зданий.

(АПН).

Опять у  радиотехников подставной...
Рис. О. Миронова.

П ОГО ДА
По сообщению Томского гидрометеорологического 

бюро, 1 февраля по Томской области ожидается об
лачная погода с прояснениями, по западным райо
нам местами снег, ветер юго-восточный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 10— 15 градусов моро
за.

2 — 3 февраля по Томской области ожидается 
небольшая облачность, преимущественно без осад
ков, ветер слабый, температура ночью 23 — 28, днем 
— .11 — 16 градусов мороза.

Редактор А . Н . НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИ Й ОБЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

1 ф е в р а л я  — « Б е с п р и д а н н и 
ца » .

2 ф е в р а л я  — д н ем  « Ф и н и с т  
— я с н ы й  с о к о л » ,

в е ч е р о м  — « Д е в я т ь  н е р а с п е 
ч а т а н н ы х  п и с е м » .

В помещении Томского обла
стного драматического театра

3 февраля 
ВЕЧЕР О ТДЫ Х А 

Концерт артистов музы
кальной комедии.

Танцы, игры.
Играет духовой оркестр. 
Начало в 8 час. вечера. 

СЕГОДНЯ В 
КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
КИ НО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  — « Н е п р и д у 
м а н н а я  и с т о р и я »  — 9-3 0 , 
11-20. 13 -10 . 15. 16-50.
18- 40 . 20 -30 . 22-20.
П а л ы й  з а л  — « К а п р о н о 
в ы е  с е т и »  —  9 , 10 -30 . 12. 
13 -30 . 15. 16 -30 . 18. 19-30, 
21 . 22 -30 .
З а л  к и н о х р о н и к и  —  « С т р а 
н а  д р е в н е й  к у л ь т у р ы »  —
10-15, 12 -30 . 14 -45 . 17.
19 - 15 , 21 -30 . « Г е о р г и й  Д и 
м и т р о в »  —  9 . 11 -15 , 13-30, 
15 -45 . 18. 20 -15 , 22 -30 .

КИ Н О ТЕА ТР «ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  з а л  —  « Н е п р и д у 
м а н н а я  и с т о р и я »  —  9 ,

10-50. 12 -40 . 14 -30 , 16-20,
1 8 - 10. 20 . 21 -50 .
З е л е н ы й  з а л  — « Н е п р и д у 
м а н н а я  и с т о р и я »  — 11-30. 
13 -20 . 15 -10 . 17 . 18-50,
20 -40 . 22 -30 .
Д л я  д е т е й  — «В  н е к о т о 
р о м  ц а р с т в е » , « Н а  п е р е 
к р е с т к е » ,  « К о ш к и н  д о м »  —
9. 10-15.

КИ Н О ТЕА ТР 
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Б о л ь ш о й  з а л  —  « Н е п р и д у 
м а н н а я  и с т о р и я »  — 9-2Ѳ, 
11. 12-40. 14 -20 . 16. 17 -40 .
19- 20 . 21 . 22 -35 .
М а л ы й  з а л  — « Н а ш и  с о с е 
д и »  — 9. 10 -30 . 13-30. 15. 
16 -30 . 18. 19 -30 . 21 . 22 -30 .
Д ля д е т е й  — « С у р о в а я  
ю н о с т ь »  —  12 ч а с .

КИ Н О ТЕА ТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— « П у с т ь  с в е т и т » , « М и 
с т е р  Т в и с т е р »  —  9 -3 0,
10-40, 11 -50 . 13. 14-10. 15-20. 
« Ч е л о в е к , к о т о р ы й  с о м н е 
в а е т с я »  — 16-30, 18-10,
19-50, 21 -30 .

КЛ У Б
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ

—1 « В о с к р е с е н ь е  в б у д н и й  
д е н ь »  — 16-30. 18-20,
20- 10. 22 .

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  ЗА ВО ДА 
«ТО М КАБЕЛЬ»

—  « Г р а ф  М о н т е -К р и с т о »  —
(п е р в а я  с е р и я )  — 12, 15-30. 
19. В т о р а я  с е р и я  — 13-50, 
17-20, 20-50.

ТЕЛЕВИД ЕН ИЕ
С У Б Б О Т А , 1 Ф Е В Р А Л Я

18.30. Т е л е в и з и о н н ы е  н о в о 
с т и . 18.40. С ам ы м  м а л е н ь к и м . 
« Р а з у ч и м  п е с н ю » . 18.55. « М и р  
з а  н е д е л ю » . 19.10 . « Р а с с к а з ы  о 
н а у к е » .  В ы с т у п л е н и е  л а у р е а т а  
Г о с у д а р с т в е н н о й  п р е м и и  п р о 
ф е с с о р а  М о с к о в с к о г о  у н и в е р 
с и т е т а  Д. Д. И в а н е н к о . 19.25. 
« Х у д о ж н и к и  б о л ь ш о й  т е м ы » . 
Т в о р ч е с т в о  А н н е л и  и  А н д р е  
Т о р н д а й к .  20 .10 . Т е л е в и з и о н 

н ы е  н о в о с т и . 20 .30 . К о м ед и я  
Б . Л а с к и н а  « В р е м я  л ю б и т ь » . 
С п е к т а к л ь  Т о м с к о го  о б л а с т н о 
го  д р а м а т и ч е с к о г о  т е а т р а .

ТО М С КАЯ  О БЛАСТН АЯ КО НТО РА ПО П Р О К А ТУ  
КИ НО Ф И ЛЬМ О В

выпускает на экраны области с 3 февраля новый кинофильм 
«ПОЛУНО ЧНАЯ МЕССА»

(По одноименной пьесе Петера Карваша). 
Производство Братиславской студии художественных филь

мов (Чехословакия),

Т ел е ф о ны ? р е д а к т о р а  — 37 -37 , 
з а м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  - 5 1 - 7 5 ,  
з а м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 42 -44 , 
о т в е т , с е к р е т а р я  —  3 1 -1 9 , с е к 
р е т а р и а т а — 4 2 -4 0 . о т д е л о в : и д е 
о л о г и ч е с к о г о  —  4 7 -4 5  н  42 -46 , 
п р о м ы ш л е н н о г о  и  п а р т и й н о й  
ж и з н и  — 3 7 -7 5 , с е л ь с к о х о з я й с т 
в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  —  
3 7 -3 9 . с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  
и б ы т а  —  37 -77 . п и с е м  и  р а б 
с е л ь к о р о в с к о й  с е т и  —  3 7 -3 8  и 
31 -47  и н ф о р м а ц и и  — 5 1 -6 t. 
з а м . з а в . и зд а т е л ь с т в о м  — 52 -23 , 
б у х г а л т е р и и  и  о т д е л а  о б ъ 

я в л е н и й —  37 -36 , 
с т е н о г р а ф и с т к и  
—  52 -02 .

г .  Т о м с к ,  т и п о г р а ф и я  N i 2 
о б л а с т н о го  у п р а в л е н и я  п о  п е 
ч а т и ;____________________________________
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